
Caos e abandono

É de casa!

esplanada
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Representante do governador 
ameaça jornalista de O Paraná
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Ao contrário do que chegou a ser alardeado por líderes regio-
nais e políticos há poucos dias, a Superintendência do Dnit 
no Paraná não confirma o repasse de recursos para retomar 
a duplicação dos 38,9 quilômetros da BR-163, entre Toledo e 

Marechal Cândido Rondon, tampouco tem previsão de quan-
do isso vai acontecer. Já no canteiro de obras de duplicação 
até Capitão, a preocupação é de que os trabalhos também 
parem nos próximos dias.

Apesar de alarde, Dnit
não confirma verbas

NO TRECHO DA BR-163 ATÉ CAPITÃO, FUNCIONÁRIOS TAMBÉM TEMEM PARALISAÇÃO
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Jornal de Fato

l Esportes A7

CONFLITOS 
Saiba o que
pode estar
causando
o ronco

l Coluna IBe A8

PMDB 
Janot denuncia
senadores por
organização
criminosa
l Geral A4

FRONTEIRA 
Movimento 
de turistas 

cresce 15% em
Foz do Iguaçu

l Oeste A6

BRASILEIRO

 
Piloto de
Cascavel 

busca pódio 
em Londrina
l Bandeirada A10

FUTEBOL 
Brasileiro

tem rodada
de clássicos
l Esportes A12

RECORDE 

Paranaguá 
exporta 2 mi
de toneladas 

de grãos
l Geral A4

Enquanto centenas de pessoas se 
amontoam todos os dias à espera de 
atendimento no Centro de Especialidades 
de Cascavel, as obras da nova sede do 
Cisop continuam na estaca zero.
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Paranaenses reforçam a 
seleção brasileira na Copa 
do Mundo de Canoagem, que 
ocorre neste fim de semana 
na Espanha. Felipe Borges 
(foto) e Leonardo Curcel são 
de Foz do Iguaçu, e Renan 
Soares, de Tibagi.
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BandeiradaA10 - O Paraná Sábado, 09/09/2017
Por Luiz Aparecido
espor tes@cascavelnews.com.br

DTM na reta final
O DTM se aproxima da reta final da temporada 2017 e nos próximos dois me-
ses realiza suas três últimas corridas do ano. Hoje e amanhã a categoria chega
a um de seus principais palcos, o circuito de Nürburgring, na Alemanha. Em fran-
ca evolução nas últimas etapas, o curitibano Augusto Farfus aposta em bons re-
sultados na rodada dupla, que deve ser disputada sob muita chuva, segundo a

previsão meteorológica.

Myasava quer pódio em Londrina

Stock Car
Os pilotos da Stock Car inicia-
ram os trabalhos ontem para
a oitava etapa da temporada
2017, que ocorre amanhã no
Autódromo Internacional de
Londrina. Sob um calor de
33ºC na cidade paranaense e
com uma temperatura de
mais de 50ºC na pista, Ricar-
do Maurício deu de presente
para sua filha mais velha, Ma-
ria Clara, que completa sete
anos hoje, a melhor volta do
primeiro treino livre da catego-
ria na cidade paranaense. Ele
fez o tempo de 1m11s233.

Felipe Massa
Felipe Massa deixa entender
que dificilmente continuará na
Fórmula 1 na próxima tempo-
rada. Se isso acontecer, o
Brasil ficará sem um piloto no
grid desde que Emerson Fitti-
paldi estreou em 1970. Mas-
sa diz que a ausência de um
brasileiro na Fórmula 1 é cul-
pa da CBA (Confederação Bra-
sileira de Automobilismo).

Marcas B terá decisão familiar
O Campeonato Metropolitano

de Marcas de Cascavel terá de-
cisão familiar na categoria Mar-
cas B. A disputa está acirrada
entre os irmãos Caio e Felipe
Carvalho. Eles são ameaçados
diretamente por Marcelo Beux.

Caio Carvalho lidera com 176
pontos, tendo seu irmão Felipe
Carvalho como vice-líder, com
149; enquanto Marcelo Beux
ocupa a terceira colocação, com

136 pontos. Com os descartes,
Caio continua com os mesmos
176 pontos, Felipe cai para 145;
e Beux fica com 144.

Matematicamente também
têm chances a dupla Felipe
Braz/Roney Ribeiro Mendes e

Lorenzo Massaro.
A final está marcada para 8

de outubro, quanto também
haverá a final do Campeona-
to Paranaense. As duas com-
petições serão Open da Casca-
vel de Ouro.

Caio Carvalho chega à final com boa vantagem sobre seu irmão
Felipe Carvalho

CLEOCINEI ZONTA

Pos. . Piloto .............. Pontos
1º) .... Caio Cezar Carvalho ............ 176
2º) .... Felipe Carvalho ..................... 49
3º) .... Marcelo Beux ...................... 136
4º) .... Felipe Braz/Roney Mendes .. 126
5º) .... Lorenzo Massaro ................. 102
6º) .... Edson Massaro ..................... 81
7º) .... Luciano Diniz Monteiro ........... 77
8º) .... Anderson Portes ................... 72
9º) .... Wyllian Cezarotto ................... 56
10º) .. Nicolas Salmini/ ........................
Gustavo Frigotto ............................. 52
11º) .. Odair dos Santos .................. 49
12º) .. Edson Bueno ........................ 44
13º) .. Gabriel Formentão/ ...................
Cleves Formentão ........................... 40
14º) .. Paulo Pizzoni ......................... 24
15º) .. Vilmar Priviateli ........................ 8
16º) .. Cléber da Fonseca .................. 6
17º) .. Jair José Peasson ................... 3

Classificação da categoria
Marcas B

Mais uma vez correndo em
seu estado, o paranaense Gus-
tavo Myasava, da equipe MRF
Motorsport/Drugovich Peças/
Hotel a Casino Acaray/Noma,
espera conquistar pelo menos
um pódio nas duas provas da
sexta etapa do Campeonato
Brasileiro de Turismo, que
será disputada hoje e amanhã
no Autódromo Internacional
Ayrton Senna, em Londrina,
norte do Paraná.

Piloto de Cascavel, oeste
do Paraná, Myasava pon-
tuou em todas as etapas des-
ta temporada do Brasileiro
de Turismo e venceu a pri-
meira prova da etapa de Cu-
ritiba, em junho. Está em
oitavo na classificação do
campeonato, com 63 pontos.

Ele entende que estando

entre os primeiros colocados
em Londrina, com pelo menos
um pódio, terá condições de
passar a figurar no Top 5 da
classificação do campeonato.
“Estou confiante para a ter-
ceira prova da temporada no
Paraná. A equipe está em
constante evolução e este é o
caminho que nos levará à con-
quista de bons resultados em
Londrina”, destaca Gustavo
Myasava.

PROGRAMAÇÃO
A programação da sexta

etapa do Campeonato Brasi-
leiro de Turismo prevê para
hoje o warm up das 8h45 às
8h55. Das 10h55 às 11h05
será realizado o treino clas-
sificatório, ao passo que a
primeira corrida da etapa de
Londrina tem sua largada
prevista para as 14h40.

A segunda corrida está pro-
gramada para o domingo, com
largada às 8h20.

Gustavo Myasava espera mais um fim de semana de bons resultados em Londrina

VANDERLEY SOARES

Classificação do campeonato
Pos. .......... Piloto ..................... Pontos

1º) .............. Gaetano di Mauro ........... 107
2º) .............. Gabriel Robe ................... 106
3º) .............. Raphael Reis..................... 86
4º) .............. Pietro Rimbano .................. 83
5º) .............. Luca Milani ....................... 80
6º) .............. Gustavo Frigotto ................ 86
7º) .............. Marco Cozzi ....................... 74
8º) .............. Gustavo Myasava .............. 63
9º) .............. Giulio Borlenghi ................. 61
10º) ............ Vitor Baptista .................... 48

11º) ............ Edson Coelho .................... 47
12º) ............ Matheus Muniz ................. 41
13º) ............ Tuca Antoniazzi .................. 17
14º) ............ Pedro Saderi ..................... 16
15º) ............ Fábio Fogaça ..................... 11
16º) ............ Lukas Moraes ................... 11
17º) ............ Dudu Taurisano ................... 8
18º) ............ Raphael Campos ................. 7
19º) ............ Lucas Peres ........................ 7
20º) ............ Antonio Matiazzi .................. 3
21º) ............ Fernando Croce ................... 2
22º) ............ Renato Braga ...................... 1



Caminho livre contra suspeitos
As investigações do escândalo de corrupção da Fifa pelo FBI estão cada

vez mais perto dos cartolas brasileiros. O Departamento de Justiça ameri-
cano pediu cooperação ao Brasil e o Superior Tribunal de Justiça decidiu

que não há necessidade de a corte autorizar a solicitação. Com isso, fica
mais fácil a quebra de sigilo bancário e o bloqueio de dinheiro de cartolas

e outras pessoas envolvidas no escândalo.
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Ricardo Teixeira na mira
A investigação começou em 2015 e apura o pagamento de suborno para diri-

gentes por empresas que desejavam os direitos de transmissão de TV de
competições. O trabalhou levou José Maria Marin, ex-presidente da CBF, a ca-
deia e hoje ele cumpre prisão domiciliar em Nova Iorque. Entre os suspeitos
estão Marco Polo Del Nero, atual presidente da CBF, Ricardo Teixeira, ex-pre-

sidente da entidade.

...............................................................

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....
....

....panorama
esportivo

Canoagem Slalom

Paranaenses reforçam seleção
brasileira na Copa do Mundo

Foz do Iguaçu - Depois de
competirem na República Che-
ca, na Alemanha (duas eta-
pas) e na Itália, os canoístas
da seleção brasileira de Sla-
lom competem neste fim de
semana na Espanha, em La
Seu d’Urgell, pela 5ª e última
etapa da Copa do Mundo.

A equipe do Brasil contará

com oito atletas para as dispu-
tas no local que foi palco dos
Jogos Olímpicos de Barcelona
em 1992 e que também será des-
taque neste próximo ciclo olím-
pico, pois em 2019 será palco do
Mundial de Canoagem Slalom,
que servirá de seletiva para os
Jogos Olímpicos Tóquio 2020.

Destaque para as presenças

dos paranaenses Felipe Bor-
ges, Leonardo Curcel e Renan
Soares na equipe de canoa da
delegação brasileira. Renan é
natural de Tibagi e está na
expectativa para entrar na
água: “quero dar o meu me-
lhor para tentar buscar uma
semifinal”. Já Felipe e Leonar-
do são de Foz do Iguaçu.

Após as disputas na Espa-
nha, que serão encerradas
amanhã, os brasileiros per-
manecerão na Europa até o
início de outubro, quando par-
ticiparão do Mundial de Ca-
noagem Slalom que será rea-
lizado em Pau, na França,
entre os dias 27 de setembro
a 1º de outubro.

Taça FPF
A Taça FPF terá uma rodada
quase cheia amanhã, com
oito das dez equipes em cam-
po. Apenas o duelo entre Ope-
rário e Rio Branco está marca-
do para o dia 20. Já o líder FC
Cascavel será visitante neste
domingo em Toledo, mas con-
tra a Portuguesa Londrinense,
que, por expiração de laudos
em seu estádio, terá sua
quarta casa no campeonato,
depois de mandar jogos em
Irati, Paranavaí e Campo Mou-
rão. O duelo no Estádio 14 de
Dezembro será às 11h.

8ª rodada
Os demais jogos da 8ª rodada
da Taça FPF neste domingo são
Andraus x Foz do Iguaçu, Marin-
gá FC x Toledo e Iraty x Parana-
vaí, sendo os dois primeiros às
11h e o outro às 15h30.

Desfalque
Após dar um susto nos colegas
de FCC e em quem acompa-
nhou sua retirada de campo de
maca depois de um choque de
cabeça no qual caiu aparente-
mente desacordado em cam-
po, no duelo de quinta-feira
com o Operário, o zagueiro Mu-
rilo Batalha, de 18 anos, já dei-
xou o hospital e ontem já reen-
controu os companheiros de
time. Ele sofreu uma contusão
no pescoço e ficará em obser-
vação nos próximos dias.

Jarcans
A cidade de Pinhão respira es-
porte com a realização da 25ª
edição dos Jarcans (Jogos Re-
gionais da Cantuquiriguaçu).
Representantes de 16 municí-
pios participam da competi-
ção: Campo Bonito do Iguaçu,
Candói, Cantagalo, Catandu-
vas, Foz do Jordão, Goioxim,
Guaraniaçu, Ibema, Laranjei-
ras do Sul, Nova Laranjeiras,
Pinhão, Porto Barreiro, Quedas
do Iguaçu, Reserva do Iguaçu,
Rio Bonito do Iguaçu e Vir-
mond. Os jogos têm 196 equi-
pes inscritas nas modalidades
de basquete, bocha, bolão,
corrida rústica, futebol, futebol
sete, futsal, handebol, volei-
bol, truco, vôlei de praia, cam-
peira, xadrez e tênis de mesa.
No total, as disputas envol-
vem 2.500 participantes.

Vôlei
Em busca da liderança da Sé-
rie A do Paranaense de Volei-
bol Adulto, a equipe masculina
de Foz do Iguaçu recebe o time
de Palmas neste sábado, às
16h, no Ginásio Sebastião
Flor, na fronteira. Já pelo naipe
feminino da competição, mas
também em busca da lideran-
ça, o time de Cascavel joga
duas vezes em Colombo con-
tra o lanterninha da classifica-
ção. Os jogos serão hoje
(16h) e amanhã (10h).

1 º1 º1 º1 º1 º
2 º2 º2 º2 º2 º
3 º3 º3 º3 º3 º
4 º4 º4 º4 º4 º
5 º5 º5 º5 º5 º
6 º6 º6 º6 º6 º
7 º7 º7 º7 º7 º
8 º8 º8 º8 º8 º
9 º9 º9 º9 º9 º
10º10º10º10º10º
11º11º11º11º11º

Cascavel 36 17 11 3 3 72 45 27
Marreco 33 17 10 3 4 70 38 32
Marechal 32 17 9 5 3 43 32 11
Pato Branco 32 17 9 5 3 49 28 21
Foz Cataratas 28 17 7 7 3 38 31 7
Guarapuava 26 17 7 5 5 48 46 2
Campo Mourão 24 18 6 6 6 44 43 1
São Lucas 18 17 5 3 9 33 54 -21
Umuarama 17 17 4 5 8 44 43 1
Toledo 11 18 3 2 13 28 68 -40
Caramuru 5 18 1 2 15 31 72 -41

SÉRIE OUROSÉRIE OUROSÉRIE OUROSÉRIE OUROSÉRIE OURO

20ª RODADA
Foz Cataratas 3x1Marechal
São Lucas 3x1Caramuru
Hoje
20h30 Umuarama x Toledo
Terça-feira (12)
20h30 Marreco x Cascavel
20h15 Guarapuava x Pato Branco
Folga: Campo Mourão

CLASSIFICAÇÃO GERAL
Time P  J V E D GP GC SG

Toledo Futsal
cumpre tabela
em Umuarama

Toledo - Vindo de três der-
rotas seguidas e sem chances
de avançar às quartas de fi-
nal da Série Ouro do Campe-
onato Paranaense, o Toledo
Futsal desafia o Umuarama
nesta noite, às 20h30, em jogo
isolado pela 20ª e antepenúl-
tima rodada do Estadual.

Será o penúltimo jogo dos
toledanos no ano, pois folgará
na próxima rodada e depois se
despedirá da temporada no
clássico com o Cascavel, no pró-
ximo dia 23 (sábado), diante de
sua torcida, no Alcides Pan.

Já para o Umuarama o con-
fronto de hoje é decisivo. Nono
colocado a um ponto do G8, o
time da Capital da Amizade
precisa vencer para entrar no
grupo dos oito que avançarão
de fase. Além do mais, terá dois
adversários da parte de cima
da tabela nas duas últimas ro-
dadas: Cascavel e Pato.

Oitavo colocado, o São Lu-
cas, que já atuou nesta roda-
da (vitória por 3 a 1 sobre o
Caramuru), só terá mais dois
jogos na primeira fase. Desa-
fiará Foz Cataratas e Campo
Mourão, ambos fora de casa.

HANDEBOL |Cascavel recebe atual campeão da Liga Nacional

O melhor handebol do País será jogado neste sábado no Ginásio da Neva, em Cascavel. As do-
nas da casa recebem o time de Pinheiros (SP) às 17h, com entrada gratuita para o público, pela
4ª rodada da Conferência Sul-Sudeste da Liga Nacional Feminina de Handebol. O time paulista é
um dos principais do Brasil, sendo o atual campeão da competição. Na atual edição, venceu as
equipes de Concórdia (SC) e Maringá e perdeu para o São Bernardo (SP). Já o FCC/FAG/ACH/
Cascavel venceu Maringá e Guarulhos e também perdeu para o São Bernardo. Paralelo a este
jogo da Liga, a cidade de Cascavel recebe até domingo as disputas pelo Paranaense Sub-16, o

que deverá levar grande público ao Ginásio da Neva nesta noite.
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20/09 - 02:2905/10/15:40 13/09/03:2427/09/ 23:53

Paranaguá

max 33
min 21

max 32
min 16

max 28
min 12

Maringá

Cascavel

Foz do Iguaçu

Londrina

Curitiba

max 34
min 21

max 32
min 18

max 29
min 19

Segunda
11/09/2017

Parcialmente nublado
com chuvas e trovoadas
isoladas

Sábado
09/09/2017

Poucas nuvens
1689

02 03 05 12 28 31 42

44 49 57 59 72 76

17945212

65.962
33.123
65.877
74.367
22.342

82 87 88 89 94 99 00
04 08 10 30 36 40

10791556

01 02 03 05 06 08 03 26 34 46

64 73 75

08 45 49 62 75

21 22 23 25

19 21 34 36 43 50

12 15 16 17 19

26 28 35 38 48 55

1965

INTERNACIONAL-RS

4475

Poucas nuvensDomingo
10/09/2017

1 º1 º1 º1 º1 º
2 º2 º2 º2 º2 º
3 º3 º3 º3 º3 º
4 º4 º4 º4 º4 º
5 º5 º5 º5 º5 º
6 º6 º6 º6 º6 º
7 º7 º7 º7 º7 º
8 º8 º8 º8 º8 º
9 º9 º9 º9 º9 º
10º10º10º10º10º
1111111111ººººº
11111 22222ººººº
11111 33333ººººº
1111144444ººººº
1 51 51 51 51 5 ººººº
11111 66666 ººººº
1111177777ººººº
11111 88888ººººº
11111 99999ººººº
22222 00000ººººº

Internacional 42 22 12 6 4 34 16 18
América-MG 41 22 11 8 3 28 15 13
Vila Nova 39 23 11 6 6 25 18 7
Ceará 37 22 11 4 7 27 21 6
Paraná 37 23 10 7 6 30 18 12
Juventude 34 22 9 7 6 26 21 5
Guarani 32 23 9 5 9 25 24 1
CRB 32 22 9 5 8 23 27 -4
Boa Esporte 31 22 8 7 7 23 24 -1
Criciúma 31 22 8 7 7 23 25 -2
Oeste 31 22 7 10 5 25 21 4
Brasil de Pelotas30 23 9 3 11 25 35 -10
Londrina 30 22 8 6 8 33 30 3
Paysandu 27 22 7 6 9 22 22 0
Luverdense 27 22 6 9 7 23 25 -2
Goiás 25 23 7 4 12 23 30 -7
Figueirense 24 22 6 6 10 26 32 -6
Santa Cruz 23 22 6 5 11 23 31 -8
Náutico 20 23 5 5 13 16 28 -12
ABC 16 22 4 4 14 15 32 -17

Time P  J V E D GP GC SG

SÉRIE BSÉRIE BSÉRIE BSÉRIE BSÉRIE B

23ª RODADA
Segunda-feira

Guarani 0 x 0 Vila Nova
Quarta-feira

Goiás 0 x 1 Paraná
Náutico 1 x 0 Brasil de Pelotas

Ontem
Boa Esporte x Figueirense

Paysandu x América-MG
Hoje
16h30 Criciúma x Luverdense
16h30 Juventude x Internacional
16h30 Londrina x Ceará
19h ABC x Santa Cruz
19h CRB x Oeste

1 º1 º1 º1 º1 º
2 º2 º2 º2 º2 º
3 º3 º3 º3 º3 º
4 º4 º4 º4 º4 º
5 º5 º5 º5 º5 º
6 º6 º6 º6 º6 º
7 º7 º7 º7 º7 º
8 º8 º8 º8 º8 º
9 º9 º9 º9 º9 º
10º10º10º10º10º
1111111111ººººº
11111 22222ººººº
11111 33333ººººº
1111144444ººººº
1 51 51 51 51 5 ººººº
11111 66666 ººººº
1111177777ººººº
11111 88888ººººº
11111 99999ººººº
22222 00000ººººº

Corinthians 50 22 15 5 2 33 11 22
Grêmio 43 22 13 4 5 40 19 21
Santos 38 22 10 8 4 23 14 9
Palmeiras 36 22 11 3 8 33 25 8
Flamengo 35 22 9 8 5 31 21 10
Cruzeiro 31 22 8 7 7 26 20 6
Botafogo 31 22 8 7 7 25 23 2
Atlético-PR 30 22 8 6 8 25 25 0
Fluminense 30 22 7 9 6 31 29 2
Atlético-MG 29 22 8 5 9 24 26 -2
Sport 29 22 8 5 9 30 33 -3
Vasco 28 22 8 4 10 23 34 -11
Ponte Preta 27 22 7 6 9 23 27 -4
Bahia 26 22 7 5 10 29 30 -1
Coritiba 26 22 7 5 10 21 27 -6
Vitória 25 22 7 4 11 23 31 -8
Chapecoense 25 22 7 4 11 26 35 -9
Avaí 25 22 6 7 9 13 26 -13
São Paulo 23 22 6 5 11 28 33 -5
Atlético-GO 18 22 5 3 14 18 36 -18

Time P  J V E D GP GC SG

SÉRIE ASÉRIE ASÉRIE ASÉRIE ASÉRIE A

SÁBADO
16h Atlético-MG x Palmeiras
18h Vasco x Grêmio
19h São Paulo x Ponte Preta
Domingo

11h Atlético-PR x Coritiba
16h Santos x Corinthians
16h Sport x Avaí
16h Vitória x Fluminense
19h Botafogo x Flamengo
19h Chapecoense x Cruzeiro
Segunda-feira

20h Atlético-GO x Bahia

BRASILEIRÃO
16h Atlético-MG x Palmeiras
18h Vasco x Grêmio
19h São Paulo x Ponte Preta

SÉRIE B
16h30 Criciúma x Luverdense
16h30 Juventude x Internacional
16h30 Londrina x Ceará
19h CRB x Oeste
19h ABC x Santa Cruz

SÉRIE C
17h30 Tupi x Bragantino
17h30 Botafogo-SP x Ypiranga
17h30 Joinville x Mogi Mirim
17h30 Macaé x Tombense
17h30 São Bento x V. Redonda
19h30 Fortaleza x Moto Club
19h30 ASA x Confiança
19h30 Salgueiro x Remo
19h30 Cuiabá x CSA
19h30 S. Correa x Botafogo-PB

ITALIANO
13h Juventus x Chievo
15h45 Sampdoria x Roma

FRANCÊS
12h Nice x Mônaco
15h Strasbourg x Amiens
15h Montpellier x Nantes
15h Caen x Dijon
15h Troyes x Toulouse

ESPANHOL
8h Real Madrid x Levante
11h15 Valencia x Atl. de Madri
13h30 Sevilla x Eibar
15h45 Barcelona x Espanyol

ALEMÃO
10h30 Freiburg x B. Dortmund
10h30 B. M’gladbach x E. Frankfurt
10h30 Wolfsburg x Hannover 96
10h30 Augsburg x Colônia
10h30 Mainz 05 x B. Leverkusen
13h30 Hoffenheim x B. de Munique

INGLÊS
8h30 Man. City x Liverpool
11h Everton x Tottenham
11h Arsenal x Bournemouth
11h Southampton x Watford
11h Leicester x Chelsea
11h Brighton x West B. Albion
13h30 Stoke City x Man. United

Brasileirão

Atlético-MG e Palmeiras
abrem rodada de clássicos

Rio de Janeiro - Após uma
pausa de duas semanas por
conta da Data Fifa para os
jogos das eliminatórias para
a Copa 2018, a Série A do Bra-
sileirão retorna neste fim de
semana com jogos que prome-

tem compensar o período sem
disputas pela competição. Des-
taque para três clássicos, mar-
cados para amanhã: Atlético-
PR x Coritiba, Santos x Co-
rinthians e Botafogo x Fla-
mengo. Antes, a 23ª rodada
será aberta com o duelo de
gigantes entre Atlético-MG e
Palmeiras, às 16h deste sába-
do, no Independência.

Quarto colocado e vindo de

goleada sobre o São Paulo, o
Verdão conta com o retorno
de Dudu, recuperado de lesão
após 30 dias de tratamento.
Seu retorno é importante por
conta das ausências dos ata-
cantes Borja e Roger Guedes.
O primeiro foi liberado para
resolver assuntos pessoais,
enquanto o outro passou a ser
dúvida após torcer o tornoze-
lo no treino de ontem. Outro

que deve voltar após um mês
fora é Egídio, na vaga de Mi-
chel Bastos.

No Galo, que voltou a viver
um bom momento, vindo de
três vitórias seguidas, o téc-
nico Rogério Micale armou
um esquema ofensivo, com
Cazares, Luan e Valdívia com
função de finalizar e munici-
ar Fred. Já Robinho será op-
ção no banco de reservas.

UFC 215
Num card repleto de brasileiros, a
baiana Amanda Nunes fará a luta
principal da noite no UFC 215,
neste sábado, no Canadá. Ela de-
fende o cinturão do peso galo con-
tra Valentina Shevchenko dois me-
ses depois de ter a luta contra a
mesma rival cancelada por moti-
vos de saúde. Amanda é campeã
do peso galo do UFC desde julho
de 2016, quando finalizou Miesha
Tate. Em sua primeira defesa de
cinturão, nocauteou Ronda Rousey
e chegava em alta para a luta con-
tra Shevchenko – rival que a brasi-
leira já venceu, em março de
2016, e que vem de duas vitórias
seguidas. Além de Amanda, outros
seis brasileiros entrarão no octógo-
no no Canadá. Rafael dos Anjos e
Wilson Reis farão as duas lutas
anteriores à da baiana, enquanto
Ketlen Vieira e Luis Henrique
“KLB” e Adriano Martins farão
suas lutas pelo card preliminar,
marcado para começar às 19h15.
Já o principal está marcado para
iniciar às 23h (de Brasília).
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Marcello Richa é presidente do Instituto
Teotônio Vilela do Paraná (ITV-PR)

Pela liberdade de expressão

Marcello Richa

Compartilhar vida O caos tributário
Darci Piana

falecimentos

Darci Piana é presidente do Sistema Fe-
comércio Sesc Senac PR

9 de setembro de 1995
Pouco mais de um ano
após a implantação do

Plano Real, o Brasil
mantinha rigoroso

controle sobre o câmbio.
Na época, a moeda

brasileira custava mais
que o dólar. Exatos R$

0,951 custava cada dólar,
após reajuste de 0,53%

aplicado pelo Banco
Central.
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Em setembro é realizada a Campanha
Nacional de Doação de Órgãos, que visa
conscientizar a população sobre a impor-
tância deste ato, capaz de salvar entre
sete a nove vidas. Apesar de apresentar
um aumento de 15,7% no número de
transplantes no primeiro semestre de
2017, o Brasil ainda possui mais de 35
mil pessoas aguardando doações na fila
do Sistema Único de Saúde (SUS).

Dados da Associação Brasileira de
Transplante de Órgãos (ABTO) mostram
que o Brasil possui uma média de 16,2
doadores por milhão de habitante (PMP),
bastante distante dos líderes do ranking
mundial, como a Espanha (39,7 PMP),
Croácia (39 PMP) e Bélgica (32,4 PMP).
Ainda assim, alguns estados, como San-
ta Catarina (37 PMP), Paraná (34 PMP) e
o Distrito Federal (29,6 PMP), se desta-
cam e comprovam que podemos melho-
rar esses índices e dar uma nova oportu-
nidade de vida para muitas pessoas.

A doação de órgãos no país é regida
pela Lei n.º 9.434/97, que determina
que a retirada de órgãos e tecidos “post
mortem” de pessoas só pode ser reali-
zada após a constatação de morte en-
cefálica (perda definitiva e irreversível das
funções cerebrais) por dois médicos e
sob autorização de cônjuge ou parente.

Infelizmente o aproveitamento dos
órgãos exige que exista circulação san-
guínea para irrigá-los (caso o coração
pare, apenas as córneas podem ser apro-

veitadas), o que faz com que a decisão
em relação à doação seja tomada pela
família ainda em um momento de luto e
tristeza. Atualmente no Brasil a taxa de
recusa dos familiares para a doação é
de 40%, um número elevado e que em
alguns estados alcança até 70%.

Mudar esse cenário exige um traba-
lho de sensibilização e informação que
destaque a importância das pessoas
avisarem as famílias que desejam ser
doador caso venham a falecer. Também
é preciso ações que combatam os di-
versos mitos que cercam o assunto,
como a ideia errônea de que a doação
desfiguraria o corpo ou que é necessá-
rio documento ou registro que expres-
sem a vontade de ser doador.

O fato é que a doação é simples, sem
burocracia ou despesas para a família do
doador, uma vez que o procedimento é
custeado pelo SUS. É preciso lembrar tam-
bém que um dos grandes desafios em
relação ao transplante é a compatibilida-
de, portanto quanto mais doações de ór-
gãos existirem, maiores serão as chan-
ces de beneficiar as pessoas que estão
na fila das Centrais de Transplantes.

Um exemplo positivo nesse sentido
aconteceu no Paraná, que em 2010 era
apenas o 10º no ranking de doação e
transplante de órgãos e atualmente é o
segundo estado com melhor desempe-
nho no país, diminuindo pela metade a
fila de espera (de 3,3 mil em 2010 para
1.724 no início de 2017). Consequência
de ações sistemáticas promovidas pelo
governo do Estado em parceria com enti-
dades sociais e iniciativa privada, que nos
levaram a ter a segunda menor taxa de
recusa de doação de órgãos do Brasil.

Muitas vezes precisamos enfrentar tra-
gédias que fogem do nosso alcance con-
seguir fazer algo para evitá-las. Ainda as-
sim, mesmo diante de um momento tris-
te como a morte, temos que lembrar que
ainda podemos compartilhar a vida da-
queles que amamos e trazer esperança
para quem mais precisa de solidarieda-
de e de um verdadeiro ato de compaixão.

Há generalizado consenso no fato do
sistema tributário brasileiro ser comple-
xo, burocrático, inseguro, injusto, one-
roso e gerador de ineficiência econômi-
ca e de perda contínua de competitivi-
dade frente aos mercados doméstico e
- no embate com bens e serviços im-
portados - mundial - englobando a com-
petição sobre a riqueza aqui gerada e
distribuída além-mar.

Há décadas, nós da Fecomércio Pa-
raná e o empresariado em geral alerta-
mos quanto à necessidade de simplifi-
cação desse sistema, mediante redu-
ção da quantidade de tributos e contri-
buições que recaem principalmente so-
bre a produção e o consumo, redução
do número de alíquotas e regimes dife-
renciados de tributação, bem como a
eliminação da cumulatividade e deso-
neração completa dos investimentos.

À guisa de ilustração, PIS, Cofins, IPI
e ICMS possuem legislações comple-
xas, específicas, conceitos e definições
próprios, normas contraditórias de difí-
cil interpretação e operacionalização.

A inadequação do sistema vigente
pode ser simbolizada na cobrança do
ICMS, permeada pela denominada
“guerra fiscal”, que se desenvolve à
margem do Confaz (Conselho Nacional
de Política Fazendária); na bitributação
decorrente de operações subsequentes
interestaduais de mercadorias tributa-
das anteriormente por substituição tri-
butária “para frente”; pela mitigação da
não cumulatividade e falta de efetivida-
de da desoneração das exportações.

É certo que a realização de reforma
tributária, que se amolde às necessi-
dades e à realidade econômico-social
de cada localidade e assegure receita
tributária necessária para consecução
de serviços e investimentos públicos,
requer esforços descomunais.

A proposta de reforma tributária apre-
sentada na Comissão Especial da Câ-
mara dos Deputados, pelo relator de-
putado Luiz Carlos Hauly, também cha-
mada de “simplificação tributária” pelo
próprio Planalto, tem em linhas gerais

o potencial de estabelecer relativa or-
dem no caos tributário brasileiro.

O modelo desenhado tem espelho no
modelo europeu, baseado em um im-
posto de renda federal, o Imposto so-
bre Valor Agregado (IVA), que correspon-
de à fusão do ICMS, IPI, PIS, Cofins e
ISS, e um imposto seletivo estadual e
impostos municipais sobre o patrimô-
nio (alguns com legislação federal), com
a carga tributária limitada a 35% do PIB.

O Imposto sobre o Valor Agregado
contido na proposta será não cumu-
lativo (crédito financeiro) e cobrado
no destino (arrecadação integral para
a unidade federada de destino), com
cálculo “por fora” e desoneração in-
tegral dos bens do ativo fixo e desti-
nados ao exterior.

Outro aspecto de destaque da pro-
posta é a partilha da arrecadação pe-
los entes federados, o que significa que
os tributos podem ser cobrados na ori-
gem ou no destino, algo factível em face
do aparelhamento fiscal, dos níveis de
informatização e do estágio em que se
encontram os projetos de escrituração
fiscal digital e nota fiscal eletrônica.

Um sistema tributário adequado a
um país de economia consistente exi-
ge que qualquer majoração de imposto
aconteça em absoluta conexão com o
postulado da não surpresa (ADI 2.325/
DF – STF).  É que a formação de preços
na economia deriva de uma miríade de
fatores que se conjugam e a doutrina
tem enunciados claros para dar as dire-
trizes que melhor e mais eficazmente
sincronizem a oferta e a demanda de
bens e serviços. Intrometer na matriz
de custos empresariais inopinados
ônus tributários é desorganizar a pro-
gramação de produção e de distribuição,
desestruturar os orçamentos de gastos
dos indivíduos e das famílias e decre-
tar diminuição no ritmo de geração de
renda e trabalho.

O Jornal O Paraná é conhecido e re-
conhecido pelo seu histórico desempe-
nho ético, responsável e sério. Como
meio de comunicação, tem a função de
alertar para possíveis irregularidades e
denunciar situações que confrontem a
legalidade e a moral, especialmente na
esfera pública. Trabalha com jornalismo
factual e, principalmente, investigativo.

Em um dos diversos assuntos abor-
dados no dia a dia, recentemente o Jor-
nal O Paraná divulgou o caso de uma
ação popular ajuizada na Comarca de
Corbélia que pede a exoneração ime-
diata de Eliezer Fontana do cargo de
coordenador regional do governo do
Estado, cujo salário mensal é próximo
de R$ 11 mil. A ação é baseada na Lei
da Ficha Limpa nacional, que proíbe que
ocupem cargos públicos condenados
em segunda instância. Em um amplo
trabalho de pesquisa, O Paraná teve
acesso à referida condenação de Elie-
zer no TJ (Tribunal de Justiça) por atos
praticados enquanto prefeito de Corbé-

lia e a uma série de outras ações a
que responde o atual representante
regional. Tudo isso devidamente apu-
rado e amparado em documentos, foi
feita a reportagem. Antes, claro, hou-
ve o contato com Eliezer para que ele
pudesse se pronunciar a respeito da
ação popular, da sua condenação e dos
outros processos. Assunto de interes-
se público, pois envolve um ex-agente
público nomeado em um cargo públi-
co, pago com recursos públicos.

A partir de então o representante do
governo passou a fazer uma série de ata-
ques ao deputado federal e empresário
Alfredo Kaefer no seu perfil particular no
Facebook, e também ao atual prefeito de
Corbélia, Clóvis Bombarda, já numa es-
pécie de intimidação, pois enviou simul-
taneamente várias mensagens via What-
sApp à repórter que apurou os dados e
escreveu a matéria avisando que “me-
xeu comigo agora aguenta”. E ontem, após
a repórter fazer novo contato devido a uma
reportagem que será publicada neste

domingo, Eliezer ultrapassou todos os li-
mites e fez uma ameaça à própria jorna-
lista, ferindo os direitos pessoais e pro-
fissionais dela, além de uma intimidação
direta ao Jornal O Paraná.

O jornal reintera: nunca foi negado es-

paço para que Eliezer se manifestasse
sobre as ações públicas movidas contra
ele e repudia veementemente esse tipo
de atitude de quem ocupa um cargo pú-
blico, representando diretamente o gover-
no do Estado na região oeste do Paraná.

 Até o fechamento deste  caderno
não houve registro de óbitos na Acesc
em  Cascavel.
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Novo modelo
O parlamentar paranaense
fez questão de destacar sua
preocupação com a saúde:
“No curto prazo, estamos
empenhados em buscar re-
cursos para os municípios,
mas a médio e longo prazo
temos que nos preocupar
de uma forma institucional
com a área da saúde”. Se-
gundo ele, com a renda da
população cada vez menor e
o dinheiro para saúde tam-
bém, é importante a criação
de um novo modelo de fi-
nanciamento da saúde: “Al-
guma coisa haverá de ser
feita”, alerta.

Escondidinho...
Não era para vazar, mas al-
guém o delatou. O deputa-
do Requião Filho (PMDB),
sem avisar o pai (senador
Rober to Requião), conver-
sou com ex-senador Osmar
Dias na última terça-feira
em Curitiba. Soube que um
dia antes Osmar se reuniu
com 16 prefeitos do
PMDB. O encontro foi ar ti-
culado pela bancada fede-
ral do par tido e por ex-de-
putados que ainda contro-
lam muitos diretórios muni-
cipais do PMDB.

À luz do dia
Só que, ao saber que a con-
versa com Osmar vazou e
antes da reação do papai,
Requião Filho tratou de espa-
lhar que o encontro foi à luz
do dia e passou a desancar
deputados e ex-deputados
do PMDB: “Estive falando
com Osmar. Eu não faço
nada escondido. Diferente
de outros”.

Da gaveta...
Um amontoado (põe bastas-
te nisso) de leis em desuso

Kaefer libera R$ 7 milhões para saúde
O deputado Al-
fredo Kaefer
(PSL-PR) teve
mais de R$
7,5 milhões
em emendas
liberadas des-

de o início
deste ano

para investi-
mentos na
saúde dos

municípios pa-
ranaenses. “Vou continuar cobrando do ministro Ricardo Bar-
ros a liberação de mais dinheiro para a saúde da população

paranaense. Essa sempre foi minha prioridade”, disse Kaefer.
Os R$ 7 milhões pagos entre janeiro e agosto de 2017 foram
investidos na aquisição de equipamentos hospitalares, refor-
ma de postos de saúde e hospitais municipais, compra de

medicamentos e custeio.

DIVULGAÇÃO

Centro de distribuição
A expectativa é que em pouco tempo o distrito torne-se um
centro de distribuição com a chegada de empresas brasilei-

ras, que hoje estão instaladas no país vizinho. “A nova lei vai
permitir repensarmos a política de desenvolvimento e atração
de investimentos para Foz. Já temos mais de 40 empresas in-
teressadas em investir na área”, afirma o secretário de Turis-
mo, Indústria, Comércio e Projetos Estratégicos, Gilmar Piolla.

- muitas nunca foram postas
em prática - ou já defasadas
devem sair da gaveta e irem
para o lixo. É o que propõe
um grupo de vereadores de
Cascavel.

...para o lixo
“As leis que já cumpriram o
objetivo pelas quais foram cri-
adas, a exemplo das leis or-
çamentárias anuais, vão ser
revogadas. Leis que precisam
ser consolidadas, como o Có-
digo de Obras, por exemplo,
precisam estar em um único
documento e facilitar a vida
do cascavelense”, defende o
vereador Mauro Seibert (PP),
que engrossa o coro para ins-
tituir o “revogaço” na Câmara
de Cascavel.

Mais indústrias
Foz do Iguaçu dá um passo
impor tante para a implanta-
ção de uma nova política de
desenvolvimento e atração
de investimentos. A Câmara
de Vereadores aprovou o
projeto que reformula a Lei
do Distrito Industrial, que
passará a se chamar Distri-
to Industrial e Empresarial.
A medida favorece a instala-
ção de mais indústrias na
cidade, impulsionando a ge-
ração de emprego e renda.

Mudanças
A principal mudança é a
permissão de atividades
de centros de distribuição
de produtos industrializa-
dos e prestadores de ser-
viços no distrito. Com
isso, o Município aposta
na expansão dos setores
da economia local, tais
como: agroindústrias, co-
mércio atacadista, presta-
ção de ser viços, tecnologia
e inovação e supor te e pro-
moção do turismo.

Cascavel - Há dois anos o
cenário é o mesmo na obra da
nova sede do Cisop (Consór-
cio Municipal de Saúde do
Oeste do Paraná) na Avenida
Brasil, em Cascavel, no Lote-
amento FAG. Apenas o muro
de arrimo e alguns pilares fo-
ram feitos. Das paredes, que
já deveriam estar prontas,
não há nem resquício. Quan-
to ao atendimento à popula-
ção, que já deveria estar ocor-
rendo, pelo andar da carrua-
gem deve demorar e bastante
para virar realidade.

É que os projetos para a
continuidade da obra ainda

Cisop

Parada há dois anos,
obra aguarda agora
aprovação de projetos
Nova licitação vai
custar mais de R$ 8
milhões para os
cofres públicos

estão em fase de aprovação no
governo do Estado. A esperan-
ça do Município é de que a
parte burocrática ande a pas-
sos rápidos e que a licitação
saia do papel neste ano.

Ainda em junho, o governo
do Estado garantiu o repasse
de R$ 1,655 milhão para a
construção. Valor que seria
depositado em 60 dias. O pra-
zo está perto do fim e ainda
nem há sinal da verba.

O valor total para continu-
ar a construção, com uma
nova licitação, é previsto em
R$ 8.197.975,16. Ainda há R$
6.263.959,01 do dinheiro que
sobrou referente ao convênio
com o Estado e o contrato de
repasse do governo federal e
por isso da necessidade do
complemento de verba. Di-
nheiro que deveria ter sido
pago para a antiga constru-

tora se ela tivesse concluído
a obra. Mas, de acordo com a
Prefeitura de Cascavel, ain-
da há possibilidade de mu-
dança nos valores. Isso por-
que a obra precisou ser rea-
valiada e, com reajuste de
preço, ficou mais cara do que
na época em que começou. O
valor da licitação em 2014 era
de R$ 6.591.344,33. Desse
total, foram pagos à antiga
construtora R$ 1.682.495,03.

O Centro de Especialidades
funciona em um prédio anti-
go, perto da Delegacia de Polí-
cia Civil. A população de 25
municípios é atendida no local
e a maioria aguarda do lado
de fora para ser atendida, de-
vido ao pequeno espaço dentro
do centro. São atendidas cer-
ca de 900 pessoas por dia.

TATIANE BERTOLINO

Homem de confiança do governador
ameaça jornalista de O Paraná

Cascavel - O coordenador
Regional do Governo do Esta-
do no oeste do Paraná, Eliezer
José Fontana, ameaçou a jor-
nalista do jornal O Paraná
Juliet Manfrin, na tarde dessa
sexta-feira, com uma mensa-
gem via WhatsApp no telefone
particular da repórter. No tex-
to, Eliezer afirma que “um dia
da caça e outro do caçador
[sic]. Jamais imaginei ser uma
jornalista do mal. Acreditei que
seria do bem. Me enganei.

Quem prega o mal vai receber
o mal” - veja o print abaixo.

A ameaça tem relação a re-
centes reportagens feitas pela
jornalista relacionadas a pro-
cessos e condenações contra
Eliezer referentes ao período
em que foi prefeito de Corbé-
lia, as quais resultariam, in-
clusive, em indicativos de im-
pedimento legal para ocupar
cargo comissionado no gover-
no do Estado, conforme ação
popular já ajuizada contra Eli-

ezer, que pede sua exo-
neração por ferir a Lei
da Ficha Limpa.

Desde que as maté-
rias começaram a ser
veiculadas, Eliezer
começou uma série de
coações via telefone
particular da jornalis-
ta, até então com re-
ferências contra os
proprietários do jor-
nal, inclusive com ata-
ques em seu perfil de
Facebook, inclusive a
políticos de Corbélia,
já em uma tentativa
ao cerceamento à li-

berdade de imprensa.
Mas nessa sexta-feira Elie-

zer chegou à ação extrema de
ameaçar textualmente a pro-
fissional, ferindo seus direitos
pessoal e profissional.

CARGO PÚBLICO
Eliezer foi nomeado em ou-

tubro de 2016 pelo governador
Beto Richa, com um salário
superior a R$ 10 mil, como co-
ordenador Regional do Gover-
no do Estado. Só que o homem
de confiança de Richa no oeste
do Paraná tem uma extensa fi-
cha, inclusive com processos
criminais, de improbidade ad-
ministrativa e execuções ficais.

Ontem, chegou à reporta-
gem um novo fato, acerca da
ação popular que pede o desli-
gamento de Eliezer da função
no Estado, protocolada em
julho passado. As informações
foram apuradas pela repórter
Juliet Manfrin que, minutos
após tentar contato com Liz-
mari do Prado Fontana, a es-
posa de Eliezer, recebeu a
ameaça via WhatsApp. Isso
porque a nova denúncia envol-
ve Lizmari e Juliet tentava
ouvi-la a respeito da denún-
cia. A reportagem você confe-
re na edição deste domingo no
Jornal O Paraná.

Tanto a profissional quanto
o jornal estão tomando todas as
medidas cabíveis quanto ao fato.

Ex-prefeito e
representante do
governo no oeste,
Eliezer envia texto
com ameaça no
celular da jornalista

PRINT DE CELULAR
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PF prende Geddel Vieira Lima
A Polícia Federal prendeu ontem o ex-ministro Geddel Vieira Lima

(PMDB) por decisão da 10ª Vara de Brasília. A PF chegou ao prédio
de Geddel, em Salvador, por volta de 5h40. O ex-ministro deixou o
prédio por volta das 7h. A prisão ocorreu três dias depois de a PF
encontrar mais de R$ 50 milhões em dinheiro em malas em um

apartamento em Salvador. O dinheiro seria de Geddel.

Paranaguá exporta 2 milhões de toneladas de grãos
O Corredor de Expor tação do Por to de Paranaguá bateu novo recorde
de carregamento. Foram embarcadas 2,02 milhões de toneladas de

milho, farelo de soja e soja nos 31 dias de agosto. Os números supe-
ram em 5,6% o recorde anterior de movimentação mensal de junho de

2015. Foram: 644.035 t de milho, 315.681 t de farelo de soja e
1.068.506 t de soja.

Brasília - O ministro da
Fazenda, Henrique Meirelles,
afirmou ontem que a econo-
mia brasileira deve iniciar
2018 crescendo 3% e que é
possível esperar um cresci-
mento ainda maior para
2019. “Vamos entrar 2018
com a economia crescendo a
um ritmo em torno de 3% e
poderemos crescer mais ain-
da em 2019”, escreveu o mi-

Previsão de Meirelles

Economia começará
ano com PIB a 3%

nistro no Twitter.
A previsão do ministro é

maior do que a que está no
Orçamento de 2018, que es-
tima um crescimento de 2%
para o PIB.

Na mesma rede social, Mei-
relles afirmou que o Brasil
está pronto para seguir com
a agenda de reformas inicia-
da ano passado e comemorou
as medidas já aprovadas.

“Aprovamos teto dos gastos,
reforma trabalhista, TLP
[Taxa de Longo Prazo], lei de
responsabilidade das estatais,
controlamos inflação e o Bra-
sil saiu da recessão”, escreveu.

Em agosto, após participar de
reunião ministerial, Meirelles já
havia previsto um crescimento
maior para o PIB de 2018. Na
época, ele disse que a economia
cresceria de 2,5% a 3%.

Brasília - O procurador-
geral da República, Rodrigo
Janot, apresentou ontem de-
núncia ao STF (Supremo
Tribunal Federal) contra se-
nadores do PMDB pelo cri-
me de organização crimino-
sa. Foram denunciados os se-
nadores Edison Lobão (MA),
Romero Jucá (RR), Valdir
Raupp (RO) e Jader Barba-
lho (PA), além do ex-senador
José Sarney.

A íntegra da denúncia ain-
da não foi divulgada, mas está
relacionada com a delação pre-
miada do ex-diretor da Trans-
petro, Sérgio Machado, empre-
sa subsidiária da Petrobras.

Segundo a PGR, os parla-

Janot denuncia ao STF senadores
do PMDB por organização criminosa

mentares são acusados de te-
rem recebido R$ 864 milhões
em propina, por meio de des-
vios na Petrobras. Os desvi-
os, de acordo com a denún-
cia, geraram prejuízo de R$
5,5 milhões para a estatal e
de R$ 113 milhões para a
Transpetro.

“As ações ilícitas voltaram-
se inicialmente para a arre-
cadação de recursos da Petro-
bras por meio de contratos fir-
mados no âmbito da Direto-
ria de Abastecimento e da Di-
retoria Internacional, assim
como da Transpetro. O apro-
fundamento das apurações le-
vou à constatação de que, no
mínimo, entre os anos de

2004 e 2012, as diretorias da
sociedade de economia mista
estavam divididas entre os
partidos políticos responsá-
veis pela indicação e manu-
tenção dos respectivos dire-
tores”, diz nota do MPF.

OUTRO LADO
Em nota divulgada à im-

prensa, a defesa senador Ro-
mero Jucá disse que espera
celeridade no julgamento pelo
Supremo e que “acredita na
seriedade do STF ao analisar
as denúncias apresentadas
pelo PGR”.

Os demais senadores citados
e o ex-senador José Sarney ain-
da não se manifestaram.

São Paulo - Os preços de
venda da gasolina e do die-
sel às distribuidoras serão
reajustados neste sábado em
2,6% e 1,5%, respectivamen-
te, segundo informou ontem
a Petrobras. É o quarto au-
mento no mês de setembro,
o quinto em duas semanas.
O último aumento entrou em
vigor na terça-feira (5). Para
ontem, a refinaria deveria
ter reduzido a gasolina.

De acordo com a política
de preços adotada pela em-
presa no fim de junho, que
passou a vigorar no dia 3
de julho, reajustes podem
ser aplicados a qualquer
momento, até diariamente,
desde que a variação acu-
mulada no mês por produto
esteja dentro da faixa de
+7% ou -7%.

Segundo informou a asses-
soria de imprensa da Petro-
bras, quando se atinge no
mês mais de 7% ou menos
de 7% de reajuste, o Grupo
Executivo de Mercado e Pre-
ços da companhia se reúne
e analisa se vai haver algu-
ma correção.

No ajuste anterior, que
passou a vigorar na quinta-
feira (7), o aumento para o
diesel foi 0,7%, enquanto
para a gasolina houve redu-
ção de 3,8%.

Segundo a companhia, a
revisão da política aprova-
da em junho “permitirá mai-
or aderência dos preços do
mercado doméstico ao mer-
cado internacional no curto
prazo e possibilitará a com-
panhia competir de maneira
mais ágil e eficiente”.

Dólar a R$ 3,095
O dólar caiu pela sétima
sessão seguida e atingiu
o menor valor em quase
seis meses após depoi-
mento do ex-ministro An-
tonio Palocci turvar a situ-
ação política do ex-presi-
dente Luiz Inácio Lula da
Silva. Os investidores
também ponderaram sina-
lizações de membros do
banco central americano
de que não haverá novo
aumento de juros nos
EUA neste ano. O dólar
comercial fechou em bai-
xa de 0,25%, para R$
3,095, o menor valor des-
de 21 de março (R$
3,091). Na semana, a
queda foi de 1,68%.

Petrobras reajusta gasolina e diesel hoje

Tapa de luva
Uma campanha contra a corrupção que será lançada na ter-

ça-feira no Conselho Nacional do Ministério Público tem
como apoiadores o BNDES, que jorrou bilhões de reais nas
contas da JBS, e do Palácio do Planalto, cujo inquilino, Mi-
chel Temer, se safou de denúncia por corrupção passiva e
será alvo de outra por obstrução da Justiça. A campanha,

preparada há meses, vem num momento tenso para a PGR,
que investiga por tráfico de influência o ex-principal asses-

sor de Rodrigo Janot, o ex-procurador Marcelo Miller, que tor-
nou-se advogado da JBS após a delação de Joesley Batista.

Ponto Final
Nos próximos filmes da série sobre a Lava Jato – já confir-
mados pelo produtor – deveriam mostrar como o ministro

Torquato Jardim enterrou a PF na operação.

Pena afiada
O evento de lançamento da cam-
panha #TodosJuntosContraCor-
rupção será aberto pelo PGR Ja-
not e pelo ministro da Transpa-
rência e CGU, Wagner Rosário.

Bingo
O que se diz em gabinetes ju-
diciais da Bahia é que Geddel
Lima estava grampeado e a
polícia sabia onde seu dinhei-
ro ‘dormiria’ na noite da vés-
pera da apreensão.

Cama vazia
Ninguém na PGR teve coragem
de perguntar a Joesley Batista
quem é “o viado (sic) para dar
para quem precisa”, e quem
seria o premiado, segundo áu-
dio do empresário.

Mistério do avião
Um jatinho Gulfstream prefixo
N259FG vindo de Caracas
pousou em Porto Alegre dia 6
às 22h e causou mistério até
decolar ontem às 15h35 rumo
ao Aeroporto de Ezeiza em Bu-
enos Aires. Havia poucos pas-
sageiros, que pernoitaram na
cidade. No Brasil, conta-se
nos dedos quem tem um des-
tes, dos mais caros do mun-
do: Joesley Batista, Eike Batis-
ta e André Esteves (BTG).

Data venia,
excelências
O STF decidiu, em junho, que co-
laborações premiadas podem ser
revistas – mesmo depois de ho-
mologadas pelo ministro-relator –
caso surjam novos fatos que co-
loquem sob suspeita a assinatu-
ra dos acordos.

E o salário?
O CNJ desenvolveu o ‘Justiça
Aqui’, que permite ao cidadão
saber qual é a vara de Justiça
ou tribunal mais próximo de
sua residência. Já os salários
dos juízes é mistério.

Alerta ao QG
Pesquisa do Instituto Paraná
Pesquisas, a pedido da Ga-
zeta do Povo (PR), mostrou
que 29% (!!) das pessoas
entrevistadas suspeitam
que há corrupção nas For-
ças Armadas. Mas 77% di-
zem que os militares deveri-
am ir paras ruas das cida-
des com poder de polícia.

Êpa, Êpa
A Associação dos Emprega-
dos da Infraero foi para cima
da Diretoria de Gestão Estra-
tégica e Serviços Comparti-
lhados. Solicitou à Lei de
Acesso à Informação informa-
ções sobre a contratação de
Taciana Pradines Coêlho. Em
2008, ela foi demitida do Se-
nado sob denúncia de nepo-
tismo envolvendo o então se-
nador Mário Couto (PA).

Taxiou e pousou
Seu padrinho desta vez seria
o deputado Bernardo Santa-
na (PR-MG). A Infraero limi-
tou-se informar que é “cargo
de confiança, previsto para li-
vro provimento”. A empresa
tem hoje 5 mil funcionários
sob risco de demissão com
as concessões.

Alfinetadas
O ex-ministro da Cultura Marcelo
Calero, que quase caiu no braço
com Geddel Lima, o alfinetou
para amigos antes da nova pri-
são do ex-ministro, recomendan-
do a todos revisitarem seu de-
poimento à PF e uma carta de
apoio dos...deputados.

Carta
A tal carta, que levou Geddel às
lágrimas quando deixou o Go-
verno, foi idealizada pelo líder
do Palácio no Congresso, André
Moura (PSC-SE). Escreveu que
Geddel tinha “legitimidade para
continuar conduzindo a articula-
ção política do Governo”.
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Bazar Solidário Uopeccan funciona neste sábado
O Núcleo Solidário do Hospital Uopeccan, em Cascavel, estará com as

portas abertas neste sábado para atender ao público. É o bazar, onde es-
tarão à venda vários modelos de roupas, acessórios e calçados usados,
além dos produtos promocionais do Hospital Uopeccan. O bazar deste

sábado será das 8h30 e às 12h. Quem quiser, também pode ir ao local
apenas para fazer doações.

Renda é revertida para a Casa de Apoio
Todo o dinheiro arrecadado no Bazar da Uopeccan é revertido para a
manutenção do Hospital e também da Casa de Apoio. O local acolhe
pacientes e acompanhantes que não moram em Cascavel, mas fa-
zem tratamento na instituição. Os interessados em fazer as suas

compras devem levar sacolas. O Núcleo Solidário fica na Rua Potigua-
ras, 880, no Bairro Santo Onofre. Informações (45) 2101-7002.

Toledo - As obras de dupli-
cação dos 38,9 quilômetros da
BR-163, entre Cascavel e Tole-
do, paradas há mais de um
mês, não terão o retorno tão
imediato como anunciaram lí-
deres regionais há poucos dias.
Isso porque a própria Superin-
tendência Regional do Dnit
(Departamento Nacional de
Infraestrutura de Transpor-
tes) não confirma nem mesmo
faz ideia de quando haverá o
repasse de recursos para a se-
quência dos trabalhos. O ór-
gão não confirma que a verba
esteja liberada, muito menos
estipula prazos para que isso
ocorra. Apenas ratifica a in-
formação dada ao jornal O Pa-
raná no mês retrasado, que,
“para o trecho citado, o
Dnit está aguardando recursos

BR-163

Dnit não confirma repasse
para retomada das obras

advindos de crédito suplemen-
tar [PLN 03/2017] no valor de
R$ 49,5 milhões, para reforço
de dotações constantes da Lei
Orçamentária vigente”.  

A superintendência apenas ig-
norou o questionamento do jor-
nal sobre se há um prazo previs-
to para que isso ocorra e de que
forma esses recursos serão des-
tinados à Construtora Castilho,
responsável pelos trabalhos.

Vale lembrar que essa obra
começou em outubro de 2015
e deveria estar totalmente li-
berada para tráfego no próxi-
mo mês. Contudo, dos quase
40 quilômetros, apenas seis
foram pavimentados, mas ain-
da estão inacabados e não fo-
ram liberados para tráfego.

A frente de trabalho vinha
sendo reduzida gradativamen-

Duplicação dos 38,9 quilômetros entre Toledo e Marechal Cândido
Rondon segue totalmente parada

AÍLTON SANTOS

te nos últimos meses. Em ju-
lho a reportagem apurou que,
dos mais de 100 trabalhado-
res que atuavam ali no auge
dos serviços, foi reduzida para
30 profissionais e mês passa-
do todos foram dispensados,
restando apenas os vigias.

A obra orçada em R$ 306,5
milhões teve apenas 13% de
sua previsão repassada à
construtora. Como o trecho
foi licitado por RDC (Regime
Diferenciado de Contrata-
ções), há impedimentos legais
para aditivos de valores, po-
rém, o novo prazo estipulado
pelo Dnit para conclusão do
trecho é o fim do próximo ano.
Na construtora ninguém fala
sobre o assunto.

JULIET MANFRIN

DE CASCAVEL A CAPITÃO
A superintendência do Dnit no Paraná também não confirma se as próximas destinações orçamentárias para
a duplicação da BR-163 entre Cascavel e Capitão Leônidas Marques serão feitas. Extraoficialmente, a
paralisação desse trecho já é dada como certa, assim que os valores para o lote em curso acabarem.
Por enquanto, a obra dos 73,4 quilômetros e que vai custar R$ 579 milhões continua em andamento, mas
há quem diga que a força de trabalho já diminuiu. “Antes tinha mais gente trabalhando, parece que o grupo
está ficando menor a cada semana”, conta o motorista Edinei Conrado, que passa ali todos os dias.
No canteiro de obras, o temor é o mesmo. Segundo o apurado pela reportagem, o consórcio que administra

o trecho não descarta a possibilidade de os
trabalhos serem interrompidos assim que a
verba disponível para este lote acabar. Ofici-
almente, ninguém do consórcio fala sobre
os cortes dos recursos do PAC 2.
Vale lembrar que as obras de infraestrutura
em todo o País tiveram um corte de R$ 7,5
bilhões, anunciado pelo governo federal no
mês passado, zerando o PAC (Programa de
Aceleração do Crescimento). Os dois trechos
da duplicação da BR-163 fazem parte desse
programa. (JM)

AÍLTON SANTOS

No trecho entre Cascavel e Capitão,
frente de trabalho é reduzida e no
canteiro há o temor de paralisação
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Feriadão

Movimento de turistas
aumenta 15% em Foz

Média de
crescimento se
mantém em alta
em relação ao ano
passado

Foz do Iguaçu - O movi-
mento de turistas no Destino
Iguaçu continua quebrando
recordes mês a mês em 2017.
O PNI (Parque Nacional do
Iguaçu), onde estão localiza-
das as Cataratas do Iguaçu,
registrou o movimento de
1.133.208 visitantes entre ja-
neiro e agosto deste ano. O
total é 15,7% superior ao mes-
mo período de 2016, quando
978.613 pessoas passaram
pela unidade de conservação.

O mês de agosto também foi
de aumento na média de visi-
tação. O PNI contabilizou
122.466 visitantes, número
11,6% superior se comparado
com o mesmo mês do ano an-
terior. Em 2016, 109.733 pes-
soas estiveram no atrativo.

De acordo com os dados re-
passados pelo Parque Nacio-
nal do Iguaçu, o atrativo re-
gistrou a entrada de turistas
de 66 países em agosto. Entre
as nacionalidades que mais
visitaram as Cataratas do
Iguaçu, uma das Sete Mara-
vilhas da Natureza, estão os
brasileiros, que continuam li-
derando o ranking, somando
quase 58 mil em agosto.

Em seguida estão os argen-
tinos com 35 mil visitantes,

e depois os franceses, que as-
sumiram a terceira naciona-
lidade que mais visitou o
atrativo; no total, 3,5 mil
franceses passaram pelas Ca-
taratas do Iguaçu. Os para-
guaios estão na quarta colo-
cação com 2,6 mil.

Segundo o secretário de
Turismo, Indústria, Comér-
cio e Projetos Estratégicos,
Gilmar Piolla, a previsão é
que os números na visita-
ção continuem expressivos
até o final do ano.

“Foz vem crescendo na pre-
ferência dos consumidores de
turismo brasileiros e do Mer-
cosul. Meta é fechar o ano com
crescimento entre 16% e 18%,
o dobro da média nacional.
Nossa expectativa é atingir a
marca de 1,8 milhão de turis-
tas no lado brasileiro do Par-
que Nacional do Iguaçu”, des-
taca Piolla. A melhor marca
de visitantes é de 1.642.093 vi-
sitantes em 2015.

“Esse crescimento extraor-
dinário para um ano de crise
na economia, deve-se às ações
continuadas da Gestão Inte-
grada do Turismo, que une os
esforços poder público e da
iniciativa privada para divul-
gar, promover e qualificar a
experiência de visitação”, con-
clui o secretário.

SETEMBRO
Em setembro, a visitação

deve ser ainda mais intensa no
PNI, devido ao feriado prolon-
gado de 7 de setembro e os

quatro eventos que acontecem
na cidade simultaneamente.
Para receber o grande núme-
ro de visitantes, a unidade de
conservação abrirá mais cedo
neste sábado, às 8h. O horá-
rio de fechamento será man-
tido no sábado às 17h.

AGOSTO POSITIVO
A Itaipu Binacional tam-

bém bateu o recorde de visi-
tação no mês passado. No
total, 71.057 visitantes pas-
saram pelo Complexo Turís-
tico de Itaipu. A quantia foi
3,15% superior no compara-
tivo com agosto do ano pas-
sado. De janeiro a agosto de
2017 a Itaipu já recebeu
583.501 turistas.

Além dos atrativos turísti-
cos, os visitantes poderão
acompanhar eventos culturais
e esportivos neste feriado.  Na
Itaipu está sendo realizado o
Itaipu Challenge Sunset. As
provas vão até o domingo
(10). A entrada é gratuita.

No Complexo Bordin (Ave-
nida JK), ocorre a Feira In-
ternacional do Livro de Foz
do Iguaçu.

Mais de 800 motociclistas de
várias partes do Brasil chega-
ram a Foz do Iguaçu para par-
ticipar do National H.O.G.®
Rally, promovido pela Harley-
Davidson do Brasil. Com o
tema “Guerreiros e guerreiras
do asfalto: é hora de desbra-
var novas fronteiras”, o encon-
tro vai até domingo (10), no
Mabu Thermas Grand Resort.

Para este fim de semana são esperados mais de 10 mil visitantes, por dia

ADILSON BORGES

TRAGÉDIA| Idoso morre carbonizado

Um homem de 75 anos mor-
reu carbonizado no fim da
noite de quinta-feira, no Dis-
trito de Juvinópolis, em Cas-
cavel. Antônio Ferreira esta-
va em casa quando as chamas
consumiram a pequena resi-
dência. Outra moradia na
Avenida Paulista ficou com-
pletamente destruída.

Um caminhão ABT (Auto
Bomba Tanque) do Corpo de
Bombeiros foi acionado até
o local e fez o rescaldo das
chamas para localizar o cor-
po do idoso. A equipe da Pa-
trulha Rural da Polícia Mi-
litar também foi até a resi-

dência, pois várias pessoas
estavam alteradas e tumul-
tuando o trabalho dos bom-
beiros. Não se sabe como o
fogo começou.

AÍ
LT

O
N

 S
AN

TO
S

Ato Cívico encerra
a Semana da Pátria

Nova Santa Rosa - A
Semana da Pátria 2017 foi
encerrada na manhã de
quinta-feira com ato cívico
na Praça da Bíblia. O even-
to contou com o hasteamen-
to das bandeiras, acompa-
nhado da entoação do Hino
Nacional e com a apresen-
tação cultural em homena-
gem ao Dia da Independên-
cia do Brasil - 7 de Setem-
bro - realizados pelas Esco-
las Municipais Getúlio Var-
gas, Willy Barth, Santa Te-
rezinha e Arnaldo Busato.

O hasteamento das bandei-
ras ficou por conta do prefei-
to de Nova Santa Rosa, Nor-
berto Pinz, do vereador Feli-
pe Schindler e da secretária de
Educação e Cultura, Nilza
Gerling, além disso, houve
momento religioso ministrado
pelo p-residente do Conselho
de Ministros Religiosos, Pas-
tor Milton Tribess.

O evento contou ainda com
a presença dos secretários
municipais, vereadores, Polí-
cia Militar, Conselho Tutelar,
escolas e da comunidade.

Crianças deram um colorido especial às comemorações ao Dia da
Independência

DIVULGAÇÃO
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Julio Rocha, porque hoje é sábado, clicado pela dupla de fotógrafas Pupin&Deleu

PALAVRAS
Cumprindo essa expectativa, aquela

expectativa... um dia era o pai, outro dia
era a mãe, um dia era a esposa, marido,

em seguida vêm as crianças - elas também
têm expectativas. Então a sociedade, o

padre, o político. Todo o mundo tem
expectativas. E pobre de você, apenas um

pobre ser humano, e o mundo inteiro
esperando de você isso e aquilo. E você

não pode satisfazer todas as expectativas,
porque elas são contraditórias.

Lucas Velasco recebe cumprimentos pelo seu aniversário hoje
com a esposa Caroline Buosi Velasco

Presidente da Acic,  Edson José de Vasconcelos, o palestrante Maestro João Carlos Martins  e o
secretário de Desenvolvimento Econômico, João Alberto Soares Andrade, durante o Conexão Acic 2017

social@oparana.com.br

By Tania Moraes

HOJE
A felicidade é uma arte que
tem que ser aprendida. Não
tem nada a ver com fazer
ou não fazer. Em vez de

agradar, aprenda a arte da
felicidade. Osho

Nossos Parabéns!
Adelar Urnau, João Marcelo Gomes, Paulo Grenzel, Sergio Flávio
Schimitz, Benedito Tuponi, Sueli Oliveira, Marcos Fisch, Urias
Nobre de Jesus Filho, Jociane Silva, Charles Rodrigo Portolan,
Valmir Corbari, Juliana Damasceno de Oliveira Schultz,
Alcebiades Pereira da Silva, Ronelio Mencato e Lucas Velasco.

Liquida Tudo
Cascavel JL Shopping

realiza o “Liquida Tudo” com
até 70% de desconto. Hoje
e amanhã tem liquidações

nas lojas, na praça de
alimentação e no cinema.

Transplante
Boa notícia: o

primeiro transplante
de fígado na

Uopeccan poderá ser
realizado a par tir de

18 de setembro.

24 Anos
Quatro Pontes completa 24 anos de

emancipação nesta quarta-feira (13). Para
comemorar o aniversário, haverá Concurso
Leitão Recheado e Desossado e a Mostra

Indústria, Comércio e Agricultura.

Capitão Beer Day
Capitão Beer Day é a maior Feira de

Cervejas de Cascavel, com mais de 20
marcas de cerveja e hoje é o ultimo dia do
evento, que começa às 19h. Aproveitem,

mas se beberem, não dirijam!

Festival de Dança
O 28º Festival de Dança Cascavel começa oficialmente neste

sábado, às 20h, no Teatro Municipal. O palco recebe “La
Cena”, da Companhia G2 Cia de Dança de Balé Teatro Guaíra.

Marcam presença no espetáculo Companhias do Brasil e
Mercosul. Entrada franca.

DIVULGAÇÃO

ARIVONIL POLICARPO
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bate-rebate

Papo de boleiro (2)

c’est fini

Canal 1
Record perde pontos importantes
pela ausência do esporte na sua

programação

Coluna
i Be

Pense menos,
viva mais!

Ronca? A culpa
pode não ser

sua
O ronco ou a apneia do sono são
sintomas ligados ao diafragma,
principal músculo responsável
pela respiração. Normalmente, o
diafragma é afetado de maneira
reflexa, por um conflito do
miocárdio direito, mas também
pode ocorrer um conflito próprio
do diafragma.
O músculo cardíaco exerce con-
trole funcional sobre o diafrag-
ma, o que significa que, quando
está debilitado, as funções do
diafragma também sofrem alte-
rações. No caso do miocárdio, o
conflito relacionado é uma so-
brecarga, opressão, cobrança
excessiva (que pode ser de ter-
ceiros ou de si mesmo). O indi-
víduo se sente sobrecarregado,
incapaz de continuar. Pode ser
por trabalho excessivo, estudos,
metas a cumprir, cobranças dos
pais ou da família etc.
Como do lado direito do corpo
temos uma grande víscera - o fí-
gado -, essa comprime o diafrag-
ma, fazendo com que a respira-
ção fique muito mais sob res-
ponsabilidade da metade esquer-
da do músculo. Cerca de 80%
da respiração é controlada pela
metade esquerda do diafragma,
enquanto somente 20% compete
ao diafragma direito.
Quando o miocárdio direito pas-
sa por um conflito ele sofre
necrose (atrofia muscular), per-
dendo força no bombeamento de
sangue para os pulmões (peque-
na circulação) e no controle que
exerce sobre o diafragma. E,
como o miocárdio direito contro-
la o diafragma esquerdo (respon-
sável por 80% da respiração), é
comum que a pessoa apresente
taquicardia, apneia do sono, ron-
co e cansaço.
Para resolver esse conflito, é ne-
cessária uma mudança imediata
na vida da pessoa, pois ela pre-
cisa sair da sobrecarga, diminuir
o ritmo das atividades que lhe
causam estresse e fazer coisas
prazerosas em sua vida. Somen-
te através de uma mudança real
na sua rotina ela poderá resolver
de fato o conflito, e então curar
os sintomas decorrentes.
Que tal aprender mais sobre o
funcionamento do seu corpo, por
que você adoece e como se cu-
rar de qualquer sintoma físico
que o incomoda? A
Reprogramação Biológica existe
para isso, e pode ajudá-lo a viver
melhor!

www.ibeone.com.br

Dica

A Globo está abrindo uma diferença tão importante em relação às outras
emissoras, que em vários horários o triplo da soma de todas as concor-

rentes não dá o que ela está registrando.
No minuto a minuto a repetição disso é cada vez mais elevada, entre ou-

tras razões, pelo fato dela produzir muito mais e errar muito menos.
Então é isso. Mas amanhã tem mais. Tchau!

 SBT informa que a programa-
ção da novela “As Aventuras de Po-
liana” está mantida...

 ... Mesmo com todo o elenco
escalado e sua produção bem avan-
çada, as gravações só terão início
no mês que vem...

 ... A parte musical de “Poliana”,
com em outros trabalhos da casa,
estará a cargo de Arnaldo Saccoma-
ni e Laércio Ferreira. Dois craques.

 A TV Bandeirantes, São Pau-
lo, volta a funcionar com admi-
nistração própria, separada da
Rede Bandeirantes...

 ... É uma experiência que se
repete. Nas três ou quatro ve-
zes anteriores não funcionou.

 Diretor Jorge Fernando está
trabalhando na montagem do
elenco de “Verão 90 graus”,
novela de Izabel de Oliveira e
Paula Amaral, na fila das 19,
na Globo...

  ... Por enquanto, são poucos
os nomes confirmados. Claudia
Raia e Dira Paes...

  ... Mas na próxima semana,
devem ser escolhidos todos os
outros...

... A Globo, além das novelas em
cartaz, tem inúmeras outras pro-
duções em curso...

 ... A definição de elencos tem
se transformado num quebra-cabe-
ças para todos.

TV TUDO
TV americana
Se aqui, polícia é o assunto preferi-
do de muitos canais de televisão,
a meteorologia sempre aparece
como um dos principais nos Esta-
dos Unidos.
Nessa época de furacões, então,
em muitos dias chegam a triplicar
os boletins diários.
 
TV brasileira
Diante de tantos estragos e conse-
quências da crise, em boa hora o
“SP TV”, segunda edição da Globo,
passou a contar com o trabalho de
Marina Proença, especialista em
emprego e empreendedorismo.
É um reforço dos mais interessan-
tes na equipe do Cesar Tralli. A de
se lastimar que é local, porque o
problema, até prova em contrário, é
nacional.
 
Pegar de volta
Alguns dos participantes elimina-
dos da primeira “A Casa”, serão
convidados a participar da segun-
da edição do programa.
Aliás, o que leva a Record a insistir
no erro? Dependesse apenas do
que o primeiro conseguiu, com cer-
teza não haveria o segundo.
 
De fina
Gugu Liberato deixou adiantadas as
gravações dos seus três próximos
programas e saiu de férias.
Por enquanto, ele e a Record têm
evitado falar sobre o ano que vem.
Se será ou não renovado o contrato
entre as partes que vence no final
de dezembro.
 
Prova de resistência
Dia desses, para todos os funcio-
nários da Record, foi um verdadei-
ro sacrifício resistir à tentação e
tocar normalmente as suas rotinas
de trabalho.
Tudo porque alguém, para testar a

cozinha e fogão do próximo “Cake
Boss”, resolveu assar, com todo
cheirinho que tem direito, 30 recei-
tas diferentes de bolo.
 
Papo do Fernandinho
O “Papo de Boleiro”, formato criado
pelo Fernando Fernandes e sempre
muito imitado por outras emissoras,
vai receber o treinador Levir Culpi
neste domingo.
Como atração fixa do “Band Espor-
te Clube”, o quadro se destaca pela
simplicidade e maneira como colo-
ca o convidado completamente à
vontade.

Alô geral
A todos que têm perguntado, vai o
aviso: o livro que o Zé Armando Van-
nucci e eu escrevemos, contando a
história, mas incluindo outras vári-
as histórias, da televisão brasilei-
ra, sai em outubro. O dia, informo
depois.
Um trabalho caprichado da Matrix,
do Paulo Tadeu.
 
Ensaiando 
Antes de viajar com o elenco do “Exa-
thlon”, para as gravações na Repú-
blica Dominicana, o apresentador
Luís Ernesto Lacombe passou vári-
os dias se preparando nos estúdi-
os da Bandeirantes.
Foi ensaio mesmo. Nada de piloto.
Por ser ele mais um que troca de
lado, saindo do jornalismo/espor-
te para o entretenimento.
 
Beijos do Gordo
Jô Soares está inteiramente dedi-
cado ao seu novo livro, a biografia
não autorizada dele mesmo, que o
tem levado a quase não sair da fren-
te do computador e não poder aten-
der os vários convites profissionais
e pessoais que têm recebido. Se
tudo correr como ele espera, sai no
ano que vem, pela Cia. das Letras.

A Record ainda mantém jornalistas, poucos, mas mantém, na
sua equipe de esportes, que se desdobram em cobrir o factual

e preparar matérias para o semanal “Esporte Fantástico”.
Aí que vem a questão: por que não dar ao programa um

horário mais decente? Manhã de sábado, número de ligados lá
embaixo e antes de igreja, é muito complicado.

Essa resistência da Record em não partir para o campo
esportivo, nos dias atuais, é algo inconcebível.

Está certo que entrar na dividida do futebol pode não ser um
bom negócio, mas hoje são inúmeras as alternativas, com

perspectivas comerciais das mais interessantes e índices de
aceitação bem elevados junto ao público. Por que não arriscar?
Ficar nessa de programa semanal e Jogos Pan-Americanos, de

quatro em quatro anos, não dá. Isso e nada, é nada.
A presença do esporte, numa grande rede de TV, hoje é

imprescindível.

O “Esporte Espetacular” levou Murilo Benício ao Centro de
Treinamento do Corinthians para um bate-papo com Fellipe

Bastos e Jô, que estão revendo “Avenida Brasil” pela Globo
Play, na qual o ator viveu o ex-jogador Tufão.

No ar, neste domingo.

GLOBO/VICTOR POZELLA
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

NovelasNovelasResumo de

SOLUÇÃO ANTERIOR

horóscopo

SALMO DO DIA

ÁRIES
Quem trabalha terá um dia de realiza-
ções. Pode até pintar uma promoção ou
um aumento. Também é um bom dia
para cuidar da saúde. No amor, o desejo
de viver uma relação estável será mai-
or. Palpites: 02, 20 e 11. Cor: creme.

TOURO
Quem puder tirar o dia para se divertir
não terá do que reclamar: astral ideal
para viagens e passeios. Já no tra-
balho, vai preferir cumprir as tarefas
em silêncio. Siga sua intuição! Pa-
quera favorecida. Palpites: 93, 21 e
03. Cor: azul vivo.

GÊMEOS
Mudança ou reforma em casa recebe
ótimos estímulos. Aproveite para se des-
fazer de coisas sem utilidade. No em-
prego, vai querer mais liberdade para
agir. Na união, prefira um programa ca-
seiro. Palpites: 58, 31 e 76. Cor: bege.

CÂNCER
Terá facilidade para convencer os ou-
tros e fazer parcerias. Talvez precise
mudar alguns planos, mas tudo indica
que será por uma boa causa. Pode
conhecer gente nova e animar as pa-
queras. Palpites: 05, 41 e 59. Cor:
azul-marinho.

LEÃO
Viajar será uma ótima opção para hoje.
No serviço, terá bons estímulos do céu
para se dedicar às tarefas e aprender
coisas novas. Pessoas bem-sucedidas
vão chamar sua atenção na paquera.
Palpites: 15, 78 e 24. Cor: verde.

VIRGEM
Gastos inesperados podem exigir aten-
ção no início do dia. Fazer contato com
alguém que está longe pode fazer muito
bem ao seu coração. Sair da rotina pro-
mete animar a união. Palpites: 79, 16 e
25. Cor: verde-claro.

LIBRA
Você não poupará empenho para aju-
dar as pessoas queridas. Mas não dei-
xe de lado suas tarefas ou vontades,
ok? A tarde pode trazer mudanças, mas
devem ser positivas. Desejos arden-
tes! Palpites: 08, 80 e 26. Cor: preto.

ESCORPIÃO
Mudanças e imprevistos podem tumul-
tuar seu trabalho ou sua rotina pela
manhã. Mas você poderá contar com
apoio dos amigos. Boas chances de
assumir um compromisso ou fortalecer
sua união. Palpites: 99, 00 e 90. Cor:
pink.

SAGITÁRIO
Seu entusiasmo será contagiante e sua
presença vai alegrar qualquer ambien-
te. A tarde pode exigir disciplina, mas
seu empenho será recompensado.
Muita animação na paquera e no ro-
mance. Palpites: 37, 73 e 91. Cor:
amarelo.

CAPRICÓRNIO
Quem pode viajar deverá curtir um dia
muito gostoso. Pode ter novidades em
assuntos ligados a família, finanças ou
imóvel. A Lua vai deixar seu humor
mais leve à tarde. A dois, saia da roti-
na. Palpites: 20, 11 e 02. Cor: branco.

AQUÁRIO
Quem trabalha ou estuda vai mostrar
mais vontade de aprender no início
do dia. À tarde, tire um tempo para
arrumar seu cantinho e curtir a famí-
l ia. Explore sua sensualidade para
atrair quem deseja. Palpites: 48, 57 e
30. Cor: roxo.

PEIXES
Você pode ter alguns gastos inespera-
dos de manhã: cuidado para não se
apertar. Quem está livre vai querer en-
contrar a alma gêmea e pode não se
satisfazer com lances casuais. Palpi-
tes: 76, 49 e 22. Cor: branco.

Em “Novo Mundo”, Gre-
ta tenta disfarçar a mor-
te de Schultz e volta a
envenenar Wolfgang. Pe-
ter comenta com Diara
que o estado de Wolf-
gang não apresenta sin-
tomas de doença. Tho-
mas detém Anna e Ní-
vea. Matias desconfia
das atitudes de Sebasti-
ão e alerta Libério e Cecília. Piatã, Jacira e Olinto chegam para resgatar
Anna e enfrentam Thomas. Hugo insiste para que Elvira revele a Joaquim
que eles nunca foram casados. Benedita e Francisco apoiam Domitila em
sua luta por Pedro. Thomas consegue fugir novamente. Wolfgang piora, e
Diara estranha. Greta finge desespero sobre a morte de Schultz. Fred
garante a Liu que não desistirá do ouro do galeão. Piatã conta para Anna
sobre suas visões e ela afirma que sabe onde encontrar seu pai.

Pega Pega
Sabine ignora Madalena e Cristó-
vão, e Dom ironiza sua atitude.
Luíza é rude com Maria Pia. Antô-
nia decide investigar Sandra Hele-
na. Dom recrimina Sabine. Eric e
Malagueta admiram Maria Pia dan-
çando. Lígia vai ao Klub Strass à
procura de Rúbia. Arlete procura
Athaíde. Pedrinho fala com Athaí-
de sobre o inquérito contra Eric a
respeito da morte de Mirella. Lí-
gia vai ao camarim de Rúbia. Luí-
za decide contar sobre sua investi-
gação para Eric.

A força do querer
Zeca apresenta Carla a Nazaré.
Caio desconfia quando Aurora con-
ta que Bibi sabe de seu namoro
com Jeiza. Bibi afirma a Kikito e
Sabiá que vigiará Carine. Eugênio
despede Mira, que se muda para a
casa de Irene. Irene afirma a Mira
que afastará Garcia e Elvira de seu
caminho. Ritinha insinua a Zeca que
Ruyzinho poderia ser seu filho. Dita
se surpreende ao saber que Bibi já
foi noiva de Caio.

* Os resumos dos capítulos são
disponibilizados pelas emissoras e
estão sujeitos a mudanças em fun-
ção da edição das novelas.

RECORDRECORDRECORDRECORDRECORD

EM CARTAZ NOS CINEMAS
DE CASCAVEL

A ti clamarei, ó Senhor,
Rocha minha; não
emudeças para
comigo; não
aconteça, calando-te
tu para comigo, que
eu fique semelhante
aos que descem ao
abismo. (Salmo 28)

Greta tenta disfarçar a morte de Schultz

LINO
Lino trabalha como animador de
festas, mas não aguenta mais ter
que suportar todos os maus tra-
tos feitos pelas crianças, que zom-
bam dele por trabalhar com uma
ridícula fantasia de gato gigante.
Determinado a mudar sua vida,
ele contrata os serviços de um fei-
ticeiro, mas, inesperadamente, a
magia acaba sendo um tiro no pé
e Lino se transforma justamente
em um felino enorme.

POLÍCIA FEDERAL – A LEI É
PARA TODOS

O filme conta a saga da maior e
mais bem-sucedida operação de
combate à corrupção da história
do país – a Operação Lava Jato.
Pelo ponto de vista do delegado
Ivan (Antonio Calloni) e de sua equi-
pe da Polícia Federal, em conjun-
to com a força-tarefa do Ministério
Público Federal, o longa revela os
esforços para desvendar o esque-
ma de lavagem de dinheiro e pa-
gamento de propinas a executivos
da Petrobras, empreiteiras, parti-
dos políticos e parlamentares. O
thriller mostra ainda o papel deci-
sivo da Justiça para que a investi-
gação não fosse destruída pelas
forças políticas envolvidas.

IT- A COISA
Um grupo de sete adolescentes
de Derry, uma cidade no Maine,
formam o autointitulado ‘Losers
Club´ – o clube dos perdedores.
A pacata rotina da cidade é aba-
lada quando crianças começam
a desaparecer e tudo o que pode
ser encontrado delas são partes
de seus corpos. Logo, os integran-
tes do ‘Losers Club´ acabam fi-
cando face a face com o respon-
sável pelos crimes: o palhaço
Pennywise.

EMOJI – O FILME
Textopolis é a cidade onde os Emo-
jis favoritos dos usuários de smar-
tphones vivem e trabalham. Lá,
todos eles vivem em função de
um sonho: serem usados nos tex-
tos dos humanos. Todos estão
acostumados a ter somente uma
expressão facial – com exceção
de Gene, que nasceu com um bug
em seu sistema, que o permite
trocar de rosto através de um filtro
especial. Determinado à se tornar
um emoji normal como todos os
outros, ele vai encarar uma jorna-
da fantásticas através dos aplica-
tivos de celular mais populares
desta geração – e no meio do ca-
minho, claro, fazer novos amigos.

A TORRE NEGRA
EMOJI – O FILME

Textopolis é a cidade onde os
Emojis favoritos dos usuários de
smartphones vivem e trabalham.
Lá, todos eles vivem em função
de um sonho: serem usados nos
textos dos humanos. Todos es-
tão acostumados a ter somente
uma expressão facial – com ex-
ceção de Gene, que nasceu com
um bug em seu sistema, que o
permite trocar de rosto através
de um filtro especial. Determina-
do à se tornar um emoji normal
como todos os outros, ele vai
encarar uma jornada fantásticas
através dos aplicativos de celu-
lar mais populares desta gera-
ção – e no meio do caminho, cla-
ro, fazer novos amigos.

ANNABELLE 2 – A CRIAÇÃO
DO MAL

Anos após a trágica morte de sua
filha, um habilidoso artesão de
bonecas e sua esposa decidem,
por caridade, acolher em sua casa
uma freira e dezenas de meninas
desalojadas de um orfanato. Ator-
mentado pelas lembranças trau-
máticas, o casal ainda precisa li-
dar com um amedrontador demô-
nio do passado: Annabelle, cria-
ção do artesão.
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NÚCLEO DE COMUNICAÇÃO UNIVEL

Alunos participaram da abertura da Semana Cívica e de atividades no colégioSANTA MARIA

Comemorações na Semana da Pátria

Curso traz diretor da Polícia Científica do Paraná à PUCPR em Toledo
O diretor geral da Polícia

Científica do Paraná, Hemerson
Bertassoni Alves, esteve em To-
ledo para um curso de perícias
criminais. A promoção foi do
Centro Acadêmico de Biologia.
Durante o curso, realizado no
Auditório Dom Anuar Batisti,
foram abordados vários concei-
tos do trabalho desenvolvido
pela Polícia Científica, dando
enfoque na atuação do biólo-
go na criminalística, medicina
legal e nos exames laboratori-
ais. Também houve discussão
de casos.

Hemerson Bertassoni Alves
lembra que, diferente do que
mostram as séries de TV como
CSI, a Polícia Científica no Bra-
sil tem uma função diferente.
“Lá os CSIs investigam e pro-
duzem a prova material. Aqui
é só a produção material”, ex-
plica o diretor da Polícia Ci-
entífica, uma terceira força po-

licial que foi desvinculada da
Polícia Civil em 2001 e com-
preende o IML (Instituto Médi-
co Legal), o Instituto de Crimi-
nalística e o Instituto de Labo-
ratório Forense.

Realidade
 Na visão do diretor, a perí-

cia no Brasil sempre foi dei-
xada de lado. “Nunca foi o
holofote dos governos, das ins-
tituições porque há uma linha
bastante tênue entre a verda-
de e a mentira. E temos a bus-
ca da verdade como um lema
e muitas vezes a verdade
pode doer para as pessoas”.
Por este motivo, segundo ele,
a perícia nunca foi vista como
uma parte importante do se-
tor de persecução criminal.
“Ela ]a perícia] é vista pelos
operadores do Direito e pelas
forças policiais, entretanto, a
população e os governos de

forma geral não enxergam
dessa forma”, destaca.

Futuro
Ainda de acordo com o di-

retor da Polícia Científica, no
Paraná há muitas perspecti-
vas boas para o setor. Ele cita
o concurso público para re-
compor os quadros e as inau-
gurações de prédios novos
previstas para acontecer até
o fim deste ano: a sede da
Polícia Científica em Curitiba
e do IML em Londrina.

“Fomos ouvidos pelo governa-
dor Beto Richa em nossos ansei-
os”, resume o Dr. Hemerson Ber-
tassoni Alves que destaca a
questão de haver um orçamento
mais adequado para as ativida-
des do setor. “As pessoas preci-
sam ter o discernimento que
cada força policial tem sua pe-
culiaridade e precisa ser estrutu-
rada da melhor forma”, finaliza.Diretor geral da Polícia Científica do Paraná, Hemerson Bertassoni

Uma das principais lembranças
que os adultos levam da escola
estão relacionadas às solenida-
des em alusão a Semana da
Pátria. A maioria das pessoas se
lembra de cantar o hino nacio-
nal e hastear (ou arriar) a ban-
deira nacional, pois são importan-
tes símbolos utilizados nas come-
morações do 7 de Setembro.

São símbolos bastante impor-
tantes àqueles utilizados duran-
te as comemorações relaciona-
das à Independência do Bra-
sil, assim como de outros paí-
ses também. As bandeiras que
identificam as nações têm um
significado profundo para os
povos que a adotaram. O ato
de hastear a bandeira de um
país que tenha vencido uma
competição, acompanhado da
execução do hino nacional des-
perta fortes sentimentos, sejam
nacionalistas ou não.

É uma grande ofensa ras-
gar, queimar ou se apropriar
da bandeira de um país inimi-
go ou adversário. De maneira
geral, as bandeiras nacionais
são criadas em momentos his-
tóricos que tenham mobilizado
uma sociedade (ou parte dela)
em torno de um grande objeti-
vo político, como quando um
país consegue sua indepen-
dência polít ica ou, então,
quando ocorrem mudanças de
regimes ou de governos.

Desde o Descobrimento, o
Brasil já teve 12 bandeiras ofi-
ciais, mas dessas, apenas três
foram criadas após o país tor-
nar-se independente. A bandei-
ra atual foi idealizada por Rai-
mundo Teixeira 595 Mendes e
Miguel Lemos e hasteada às 12
horas do dia 19 de novembro
de 1889, data que passou a
ser o Dia da Bandeira. Essa
bandeira seguiu, parcialmente,
o modelo da Bandeira Imperi-
al, substituindo o símbolo da
Coroa pela esfera azul-celeste
na qual está contida a frase
“Ordem e Progresso” e 21 es-
trelas representando cada um
dos Estados e o Distrito Federal
existentes na data. Com as mo-
dificações político-administrati-
vas ocorridas, atualmente o nú-
mero de estrelas é de 27. Em
sua versão original, a disposi-

ção das estrelas na bandeira re-
presentava o céu do Rio de Ja-
neiro exatamente às 20h30 do
dia 15 de novembro de 1889.

Já o hino nacional, com gran-
de simbologia principalmente
em datas comemorativas, é
uma junção da obra musical de
Francisco Manoel da Silva
(1795-1865) e da obra poéti-
ca de Joaquim Osório Duque
Estrada (1870-1926), e nas-
ceu durante o calor das agita-
ções populares, em um dos
momentos mais dramáticos de
nossa história, quando a inde-
pendência do Brasil vacilava
em razão dos desmandos au-
toritários do mesmo soberano
que a proclamara.

O hino é executado em conti-
nência à Bandeira, ao presiden-
te da República, ao Congresso
Nacional e ao Supremo Tribu-
nal Federal, assim como em ou-
tros casos determinados pelos
regulamentos de continência ou
cortesia internacional. Sua exe-
cução é permitida ainda na
abertura de sessões cívicas, nas
cerimônias religiosas de caráter
patriótico e antes de eventos
esportivos internacionais.

Tanto o hasteamento da ban-
deira quanto o canto do hino
nacional nas escolas tornaram-
se obrigatórios com a Ditadura
Militar de 1964. Esses símbolos
eram usados como instrumentos
de controle político e ideológico.
A partir de 1984, esses dois atos
tornaram-se optativos. Porém, na
semana de comemoração a in-
dependência é quase que una-
nimidade sua execução.

Dia 1º de setembro, os alunos
do 5º ano A e 9º ano A represen-
taram o Colégio Santa Maria,
participando da abertura das
solenidades da Semana Cívica,
com a recepção do fogo simbóli-
co, em frente à Catedral Nossa
Senhora Aparecida. As comemo-
rações internas se estenderam
colégio ao longo da semana,
com hasteamento e arriamento da
Bandeira e homenagens à nossa
Pátria, realizadas pelas turmas do
Fundamental e Médio. Durante
a semana seguiram-se também
as preparações de trabalhos que
lembrem a semana da Pátria, em
todas as turmas.

EXPERIMENTAÇÃO
Na educação infantil a criança aprende através da exploração. Nesse sentido, as

professoras Mirian e Andreia proporcionaram, aos alunos do Nível 2B e Nível 2C, inúmeras
descobertas de aprendizagens através de atitudes espontâneas com os ambientes

preparados.“Foi na observação e interação com o ambiente e objetos que as cercam que as
crianças foram estimuladas a pensar e a buscar soluções próprias. Nossos pequenos puderam
trabalhar e desenvolver os cinco sentidos, dando ênfase ao tato e a visão. A aula foi muito di-

vertida, todos amaram brincar com o barro e criar desenhos com esse material.
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AVALIAÇÃO Cursos de Farmácia, Fisioterapia e Nutrição da FAG e Estética e Cosmética
obtiveram o conceito 4 na avaliação

Cursos da Saúde da FAG são
destaque no Enade Ciclo 2016

O Ministério da Educação
divulgou no Diário Oficial da
União o resultado do Enade
(Exame Nacional de Desempe-
nho de Estudantes) 2016, que
avalia o rendimento dos estu-
dantes dos cursos de gradua-
ção. O Centro Universitário FAG
e a Faculdade Dom Bosco fo-
ram mais uma vez destaque
com os cursos da área da saú-
de. Os cursos de Farmácia, Fi-
sioterapia e Nutrição da FAG
e Estética e Cosmética obtive-
ram o conceito 4 na avaliação.

Patrícia Rosa Lucca coordena
o curso de Farmácia há cinco
anos, tendo como coordenador
adjunto o professor, Giovane.
Ela se sente orgulhosa pela
conquista de uma nota que de-
monstra a qualidade do curso.
“Essa é uma das provas de que
formamos profissionais de qua-
lidade. Nossos alunos saem
daqui com alta empregabilida-
de, aprovação em concursos,
e a nota no Enade comprova
isso. Atribuo o resultado à mi-
nha equipe, ao apoio da insti-
tuição e ao empenho dos alu-
nos”, conta. “Estamos brigan-
do de igual para igual com ins-
tituições mais antigas, demons-
trando a seriedade da institui-
ção”, enfatiza Giovane.

Leda Paes Walcker comemo-
ra as boas notas nas duas gra-
duações que coordena. Uma
delas é Fisioterapia. “Isso é uma
demonstração de comprometi-
mento. Cumprimos com nosso
papel não só de formar fisiote-
rapeutas, mas também de for-
mar pessoas responsáveis e
maduras”, defende Leda. Ela
também obteve o conceito 4
com o curso de Tecnólogo em
Estética e Cosmética, que pela
primeira vez foi avaliado pelo
Enade. “As alunas perceberam
a importância da prova. Vemos
que o curso que estamos ofere-
cendo não deixa nada a dese-
jar em comparação a outros
cursos do país”, complementa.

O curso de Nutrição conquis-
tou o 2º melhor conceito Ena-
de do Estado entre as institui-
ções particulares - um orgulho
para a Coordenadora, Nanci
Rose Teruel. “Esse resultado se
deve ao esforço da instituição
em preparar no decorrer de
todo curso os acadêmicos, ao
esforço do colegiado em dar o
melhor de si e ao esforço dos
acadêmicos em entender a
importância dessa nota para
seu currículo. É bom saber que
estamos no caminho certo”,
destaca Nanci. Farmácia, Fisioterapia e Nutrição da FAG e Estética e Cosmética se destacaram

Vamos Realizar: Vestibular 2018 está com as inscrições abertas
Com um convite para que o

vestibulando esteja preparado
para os desafios quando as
oportunidades aparecerem, o
Centro Universitário FAG e a
Faculdade Dom Bosco estão
com as inscrições do Vestibu-
lar 2018 abertas. As provas
ocorrem no dia 21 de outubro,
nos câmpus de Cascavel e To-
ledo. Os interessados têm à dis-
posição 44 opções de cursos
presenciais e 20 na modalida-
de a distância.

São três provas diferentes.
Para os candidatos dos cursos
presenciais, com exceção de
Medicina, ela terá duas partes:
a Parte I será a Redação e a
Parte II será de 25 questões de
múltipla escolha, das quais, 4
questões de Língua Portuguesa,
3 questões de Literatura, 3
questões de Língua estrangei-
ra: Inglês ou Espanhol, 3 ques-

tões de Matemática, 3 ques-
tões de Física, 3 questões de
Química, 3 questões de Biolo-
gia, e 3 questões de Conheci-
mentos Gerais. Para os candi-
datos ao curso de Medicina, a
Parte I será a Redação e a
Parte II será de 50 questões de
múltipla escolha, das quais: 7
questões de Língua Portugue-
sa, 4 questões de Literatura, 4
questões de Língua Estrangei-
ra: Inglês ou Espanhol, 7 ques-
tões de Matemática, 7 ques-
tões de Física, 7 questões de
Química, 7 questões de Biolo-
gia, e 7 questões de Conheci-
mentos Gerais. Para os candi-
datos aos cursos do EAD, a
prova será uma redação.

Para fazer a inscrições, ler os
manuais do candidato e con-
sultar concorrência, gabaritos e
provas anteriores, acesse o site:
www.fag.edu.br/vestibular.Provas acontecem nos campi de Cascavel e Toledo

Acadêmica e Coordenadora de
Agronomia têm artigo publicado em livro

O artigo intitulado “Efeito Ale-
lopático De Extratos Aquosos De
Crambe (Crambe Abyssinica)
Sobre O Desenvolvimento Inici-
al De Picão-Preto (Bidens Pilo-
sa)” é um dos textos que com-
põem o livro “Descobertas das
Ciências Agrárias e Ambientais
2”, que foi lançado no mês
passado. O trabalho é de au-
toria da acadêmica Silene Tais
Brondani, com a orientação da
coordenadora do curso de
Agronomia do Centro Universi-
tário FAG, Ana Paula Morais
Mourão Simonetti.

O trabalho, que foi execu-
tado pelo Programa Instituci-
onal de Bolsas de Iniciação
Científica (PIBIC) e como Tra-
balho de Conclusão de Cur-
so de Silene, foi apresentado
no Congresso Técnico Cientí-
fico da Engenharia e da Agro-
nomia (CONTECC 2016) e,
a partir disso, surgiu o convi-
te de uma das organizado-
ras da obra. “No trabalho,
fizemos um teste para ver se
o extrato de crambe inibiria
o picão de preto, uma erva
daninha”, explica Silene. A

conclusão do trabalho foi de
que “quanto maior as concen-
trações do extrato de crambe,
maiores os efeitos de inibição
no picão-preto, já que tanto
na massa fresca da planta,
quanto no comprimento radi-
cular, houve decréscimo nos
valores encontrados, à medi-
da que aumentou a concen-
tração do extrato”.

Silene e Ana Paula
comemoram os resultados

do estudo
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Um dia criativo com oficinas e diversidade cultural traz um novo conceito para o ensino superior de CascavelINTEGRAÇÃO

Let´s Play na Univel
Alunos do 3º ano dos Nú-

cleos de Educação de Cas-
cavel, Toledo e Assis Cha-
teaubriand foram recepcio-
nados no evento Univel
Play, que ocorreu no último
sábado (02). Preocupada
com a nova geração de es-
tudantes, a instituição trou-
xe inovação e criatividade
para a escolha do futuro
profissional. Com uma pro-
gramação dinâmica, os alu-
nos acompanharam as ofi-
cinas de todos os cursos,
participaram de atividades
como a zumba, o skate e o
grafite. Entre as premia-
ções, foram sorteados 01 
intercâmbio  de três meses
nos EUA*, 02 iPhones 7, 02
tablets, 01 bolsa de curso
de idioma em espanhol, 01
bolsa de curso de idioma
em inglês, 1ª Habilitação e
muitos brindes. Tatiele de
Ramos dos Santos, ganha-
dora do intercâmbio, disse
que sonha em estudar En-
genharia Mecânica e que
só queria ganhar uma bola
de presente,  “Foi  mui to
bom participar, tirei minhas
dúvidas e vou realizar o
sonho de fazer um intercâmbio
nos EUA”.

Um show artístico com Ari
Acústico animou o público, o ar-
tista falou sobre a importância
de estudar e trabalhar em algo
que faça a pessoa feliz. “Fiz
faculdade de Publicidade e
Propaganda e o curso me aju-

dou principalmente no começo
da profissão, com as estratégi-
as de divulgação para estrutu-
rar a minha carreira, facilitou
para que eu fosse feliz no que
faço”, ressalta. Para a diretora
geral da instituição, Viviane Sil-
va, o evento superou as expec-
tativas. “Foi um dia com inova-

Vem aí a XV
Jornada

Científica da
Univel

As inscrições para a XV
Jornada Científica da Uni-
vel já estão abertas! Neste
ano, a jornada tem como
tema “ODS 16: Paz, Justi-
ça e Instituições Eficazes”.
O evento ocorrerá nos dias

25 e 26 de outubro nas
dependências da institui-

ção. A proposta deste ano
foi escolhida em função
dos 17 Objetivos de De-
senvolvimento Sustentável

(ODS), adotados na Cúpu-
la das Nações Unidas, so-
bre o Desenvolvimento Sus-

tentável.
Dia 29 de setembro de

2017 é a data limite para
a inscrição dos artigos e

resumos. Quem vai enviar
trabalhos, deve seguir as
normas previstas no edital
e deve estar atento para o

prazo de envio.
Ouvintes podem se ins-

crever até o dia 18 de ou-
tubro ou até o limite de va-
gas (600 inscritos). Podem

participar acadêmicos,
professores e demais pro-
fissionais. Todas as infor-
mações sobre o evento, o

edital, o modelo de artigo,
o modelo de resumo e as
regras para a confecção

dos painéis, estão disponí-
veis no site www.univel.br/

jornada.

Vestibular 2018
Dia 8 de outubro será o

Vestibular Tradicional 2018
da Univel, que neste ano

traz novidades como os cur-
sos de Agronomia e Arquite-
tura e Urbanismo. Estão sen-
do ofertados 21 cursos pre-
senciais, 05 Cursos de Ensi-
no a Distância (EAD) e pre-
visão para mais cinco novos
cursos. Já são 21 anos de

excelência na qualidade do
ensino, e neste ano vamos

oferecer mais opções para o
vestibulando.

ção e criatividade, que fez com
que todos se sentissem felizes
neste momento de integração
entre professores, alunos, fun-
cionários e visitantes”, conclui.

Entre as atividades, um guin-
daste dos cursos de Gestão Fi-
nanceira, Logística e Processos
Gerenciais, levou os visitantes
até uma altura de 24 metros.
Análise e Desenvolvimento de
Sistemas (TADS) mostrou a teo-
ria aplicada na prática, apre-
sentou a automatização de uma
casa e a utilização da lógica e
da linguagem da transforma-
ção. O curso de Jornalismo fez
a transmissão ao vivo do Uni-
vel Play. Publicidade e Propa-
ganda e Design Gráfico, fize-
ram uma simulação de atendi-
mento na Agência de Comuni-
cação Integrada (CREARE), com
branding, ilustração e manipu-
lação de imagem. Na oficina
de Fotografia, os estudantes
participaram de um ensaio fo-
tográfico ao vivo e da estação
de tratamento de imagens. Com
a oficina de Administração,
chamada de “jogos de empre-
sas”, o aluno teve a noção da
conexão entre os conteúdos da

Confira a lista de sorteados no Univel Play
Intercâmbio de 3 meses nos EUA *
Tatiele de Ramos dos Santos
Cascavel- Colégio Olivio Fracaro
Carteira de habilitação Auto Escola Senna
Gabrielly Dalla Costa Feitosa 
Cascavel- Colégio de Juvinópolis
Curso de Inglês Uli Idiomas
Denise Raquel da Silva
Cafelândia- Colégio Alberto Santos Dumont
Curso de Espanhol Uli Idiomas
Yslaila Luiza Luca
Corbélia- Colégio Amâncio Moro
IPhone 7
Beatriz Zampieri Farina
Capitão Leônidas Marques- Colégio Antonio de Castro Alves
IPhone 7
Murilo Henrique Nicacio Alves
Corbélia- Colégio Amancio Moro
Tablet
Stefanie Fatima Bearzi Baron
Iguatu- Colégio Carlos Gomes
Tablet
Ana Claudia Aguiar da Silva
Toledo- Colégio CJE

profissão, dentre eles: adminis-
tração geral, estratégia, marke-
ting, produção, recursos huma-
nos, sistema de informação e fi-
nanças. No curso de Artes, des-
taque para as oficinas de es-
cultura, de maquiagem artísti-
ca, de gravura, de desenho e
performance de teatro. Para a
pedagoga de Vera Cruz, Sue-
nia Grazilio, este, foi um even-
to magnífico, “Nosso objetivo
de trazer os alunos aqui, escla-
receu todas as dúvidas deles,
sem contar que neste espaço
eles vivenciaram o que estão es-
colhendo para o futuro”.  O es-
tudante Gean Carlos de Olivei-
ra, de Boa Vista da Aparecida,
conheceu tudo sobre o que vai
cursar. “Já trabalho em oficina,
agora, aumentou a minha cer-
teza de estudar Engenharia
Mecânica. Além de ser interes-
sante é um mercado com opor-
tunidades”, revela.

No stand do curso de Direito,
ocorreu a oficina com informa-
ções gerais do Direito e orienta-
ções sobre o funcionamento do
NPJ (Núcleo de Práticas Jurídicas),
organizado pelo Saju (Serviço de
Assistência Jurídica), que presta

atendimento para
quem não tem con-
dição financeira de
pagar um advoga-
do e o júri simulado
que lotou o auditó-
rio. Engenharia Civil
realizou um teste de
resistência de con-
creto e o kit de mon-
tagem de estruturas,
Engenharia de Pro-
dução fez uma ofi-
cina de processo
químico. Entre as ati-
vidades do curso de
Engenharia Mecâni-
ca, o Aerodesign
(motor de combustão
em corte), chamou a
atenção de todos.
Com a oficina de
hambúguer e de
chocolate, do curso
de Gastronomia, fi-
cou um cheiro delici-
oso espalhado pelo
Univel Play. Pedago-
gia mostrou como é
a profissão e fez su-
cesso com o cantinho
de fantoches; um te-
atro com linguagem
infantil. Recursos Hu-

manos fez uma simulação de
entrevista de seleção de pes-
soal e Gestão Comercial fez si-
mulação de vendas com os vi-
sitantes. Ciências Contábeis
montou um laboratório das pro-
fissões exercidas só por conta-
dores.

Quem foi no Univel Play co-
nheceu como vai funcionar os
novos cursos oferecidos, que
são Agronomia e Arquitetura
e Urbanismo. De acordo com
o diretor administrativo da Uni-
vel, Lucas Silva, esse é o ca-
minho que a Univel quer se-
guir. “Foi um grande sucesso,
um formato moderno, onde os
alunos participaram das ofici-
nas e nós cumprimos nosso
objetivo de aproximar a insti-
tuição da comunidade em um
evento grandioso, mostrando
para todos as novidades e tam-
bém a dinâmica dos novos cur-
sos”. Para a estudante Aiessa
Luana Pansera, de Marechal
Cândido Rondon, foi um dia
de diversidade, “que evento
legal, vocês uniram entreteni-
mento e explicação, com cer-
teza a Univel é a faculdade
que eu quero estudar”.
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Apenas 32 instituições de Ensino Superior foram classificadas na
edição de 2018 do Times Higher EducationRECONHECIMENTO

Ranking classifica a Unioeste entre
as melhores universidades brasileiras
A revista Britânica Times Hi-

gher Education (THE) divul-
gou a edição 2018 do seu
tradicional ranking de univer-
s idades que c lass i f ica as
1.200 melhores universida-
des de todo o mundo.

Pela primeira vez, a Unioes-
te (Universidade Estadual do

Oeste do Paraná) é menciona-
da nesse que é considerado o
mais influente ranking de uni-
versidades de todo o planeta.
No The World University
Rankings a Unioeste ficou na
1001ª posição entre todas as
universidades.

Apenas 32 instituições de

Ensino Superior brasileiras fo-
ram classificadas na edição de
2018 deste ranking. Para o
professor Rafael Mattiello, as-
sessor-adjunto de Relações In-
ternacionais e Interinstitucionais
da Unioeste, “a inclusão da
Unioeste, pela primeira vez na
história, no mais tradicional

ranking global de universida-
des é fruto do trabalho e com-
prometimento de todos os ges-
tores, docentes, agentes univer-
sitários e alunos com o cresci-
mento e expansão da Unioeste
e, além disso, demonstra a im-
portância do trabalho que vem
sendo desenvolvido pelo Escri-

tório de Internacionalização
para aumentar a inserção e a
reputação da universidade no
Brasil e no exterior”.

O ranking completo está dis-
ponível em: https://
www.timeshighereducation.com/
world -univers i ty - rankings/
2018/world-ranking

UNOPAR
A Unopar oferece uma série de videoaulas gratuitas com con-

teúdos voltados para o Enem (Exame Nacional do Ensino Mé-
dio). As próximas aulas serão exibidas nos dias 13 e 20 de se-
tembro com conteúdos de matemática e português.  Para ter
acesso ao conteúdo totalmente gratuito, os interessados devem
se cadastrar pelo site www.trilhadoenem.com.br.

UNIPAR
No dia 20 de setembro, a Universidade Paranaense realiza

em Cascavel a tradicional Mostra de Profissões – Unipar Aber-
ta, nos períodos da manhã e à noite. Alunos do ensino médio
estão convidados a participar. Tire suas dúvidas sobre a carrei-
ra de interesse, áreas de atuação, remuneração e muito mais.
Faça sucesso. Mais informações, ligue (45) 3321-1300, setor do
Prove.

UTFPR
As inscrições para o curso de especialização em Tecnologias

da Cadeia Produtiva do Biogás na UTFPR (Universidade
Tecnológica Federal do Paraná) estão abertas até o dia 1° de
outubro, com um custo de R$ 30. O curso será semipresencial,
com quatro encontros em Foz do Iguaçu (PR). As atividades
terão início a partir do dia 6 de novembro. Mais informações
pelo telefone (45) 3576-7022.

UOPECCAN
O Núcleo Solidário do Hospital Uopeccan estará com as por-

tas abertas para atender ao público no bazar deste sábado (09).
Vários modelos de roupas, acessórios e calçados usados, além
dos produtos promocionais do Hospital serão comercializados.
Todo o dinheiro arrecadado é revertido para a manutenção da
instituiçõa e também da Casa de Apoio. O Núcleo Solidário fica
na Rua Potiguaras, 880 no Bairro Santo Onofre.

Alunos do Colégio Santa Maria na abertura da Semana da Pátria

 Momento de descontração na Noite Mexicana realizada no Colégio Interlagos

 Represtantes do NRE de Cascavel e da Univel em evento promovido pela instituição
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UNIPAR Mais de cinquenta obras do artista Alberto Garcia podem ser apreciadas no Museu de
Cascavel, em anexo à Biblioteca Pública, até o dia 22

Professor do curso de Arquitetura e
Urbanismo tem exposição no MAC

Cascavel - A criatividade e
o talento retratados nas telas.
Foi em 1999, que o artista Al-
berto Garcia começou a ex-
pressar sua habilidade para
as artes plásticas, compondo
belas pinturas e expondo seus
trabalhos Brasil afora, fazen-
do sucesso inclusive em mostras
de artes no exterior.

Intitulada ‘A cidade e eu:
Uma retrospectiva pictórica’, a
exposição contempla 57 traba-
lhos em acrílico e aquarela, ins-
pirados na cidade de Casca-
vel e sua gente. Aberta em
agosto, a visitação pode ser
feita até o dia 22 deste mês,
de segunda a sexta-feira, das
9h às 17h, no MAC (Museu de
Arte de Cascavel), localizado
junto à Biblioteca Pública.

De acordo com Garcia, suas
obras de arte são uma forma
de agradecimento à cidade de
Cascavel que o acolheu cari-
nhosamente na década de
1980, quando veio do país vi-
zinho, a Argentina. Hoje, as
pinturas do artista são feitas por
encomenda, assim, a exposi-
ção visa levar ao público mais
sobre o seu trabalho.

Também formado em Arqui-
tetura e Urbanismo, Garcia le-
ciona no curso da Universida-
de Paranaense – Unipar há 14
anos, contribuindo com o seu
conhecimento para a formação
de grandes profissionais.
“Como professor de Urbanismo,
as artes plásticas sinto que re-
presentam uma importante ex-
tensão do meu trabalho com os
alunos na Unipar, já que o es-
tudo e análise da estrutura ur-
bana se estendem de forma
ampla”, justifica. Desta forma,
o profissional reúne, ainda,
suas duas paixões.

ASSESSORIA DE IMPRENSA DA SEMUC

No MAC, as obras do arquiteto e artista plástico Alberto Garcia

Projeto ‘Compartilhando Conhecimento’
recebeu oito mil inscrições

Ainda repercute no meio acadêmico o sucesso de um dos maiores eventos promovidos pela Universidade Paranaense, o ‘Compartilhando Conhecimento’, reali-
zado no mês passado em todas as Unidades da Unipar. Estudantes do ensino médio de escolas públicas e particulares compareceram em peso ao evento, que

ofereceu palestras e oficinas sobre assuntos ligados a profissões, saúde e qualidade de vida, ética, entre outros emergentes. Foram mais de cem temas e mais de
oito mil inscrições. Ministradas por acadêmicos e professores, as palestras foram oferecidas no período da manhã e da noite, em salas de aulas, laboratórios e

ambientes especiais de estudos dos câmpus da Unipar.

Em Toledo, o vaivém de estudantes da cidade e da região pelos corredores da Unipar
foi intenso Professores e acadêmicos ministraram mais de cem temas

ASSESSORIA UNIPAR
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